
Екатеринбург
28 января в Екатеринбурге состоялся митинг в под�

держку кандидата в президенты России Владимира
Путина, в котором приняли участие представители
ОАО Корпорация ВСМПО�АВИСМА г. Верхняя Сал�
да, ОАО «Машиностроительный завод имени М. И.
Калинина», г. Екатеринбург и ОАО НПП «СТАРТ» г.
Екатеринбург – около 600 человек.

Подготовку к данному мероприятию осуществляли
первичные профсоюзные организации предприятий.

Несмотря на довольно морозную погоду, акция
прошла весьма плодотворно. С речью выступили
председатель Федерации профсоюзов Свердлов�
ской области Андрей Леонидович Ветлужских и де�
путат Государственной Думы Валерий Владимиро�
вич Трапезников.

Митингующие приняли резолюцию.

Ростов�на�Дону
Предвыборные политические мероприятия не

обошли стороной и наш профсоюз. В ряде регионов
состоялись митинги в поддержку кандидата в прези�
денты В.В. Путина.

Выразить свое мнение в связи с митингами в
Москве на Болотной площади и проспекте Сахарова
3 февраля решили работники – члены профсоюза
ОАО «Роствертол». В проведенном ими митинге, ко�
торый состоялся в сборочном цехе предприятия,
приняли участие более тысячи человек.

Перед собравшимися выступил почетный гражда�
нин Ростовской области, герой социалистического
труда Ю.А. Песков, который отметил, что он никог�
да не занимался политикой, но в связи с происходя�
щими в последнее время событиями не смог остать�
ся в стороне. Исходя из своего жизненного опыта,
он призвал работников «Роствертола» поддержать
кандидатуру В.В. Путина на пост президента России
как гаранта стабильного курса процветающей и
мощной России.

Все выступавшие работники «Роствертола» едино�
душно отметили, что роствертоловцы против рево�
люций, выступают за стабильность, за намеченный
курс на достойную жизнь наших граждан, за силь�
ную и процветающую Россию.

Участники митинга единогласно приняли резолю�
цию о поддержке в ходе президентской избиратель�
ной кампании кандидатуры В.В. Путина.

Также 4 февраля в Ростове�на�Дону на Театраль�
ной площади состоялся митинг, в котором приняли
участие представители профсоюзов, казачества, ра�
ботники предприятий и студенчество. По официаль�
ным данным митингующих собралось более трех
тысяч человек. От Ростовской областной организа�
ции профсоюза в митинге приняли участие более
двухсот роствертоловцев.

В единодушно принятой резолюции митинга про�
звучал призыв о необходимости занять активную
гражданскую позицию – прийти 4 марта на изби�
рательные участки и сделать свой политический
выбор.

ППррооффссооююзз  ппрриинняялл
вв  ппррееддввыыббооррнныы хх  

В современном гражданском обществе роль и
значение общественных сил в любом их проявле�
нии, а особенно в сфере социально�трудовых от�
ношений и принятии необходимых решений по
защите прав и интересов трудящихся, возраста�
ют и должны быть значимыми. В условиях разви�
тия социального партнерства только в конструк�
тивном диалоге профсоюзов, как общественной
организации, с властью и объединением работо�
дателей мы сможем построить социальное госу�
дарство.

В связи с этим ФНПР стала одним из инициато�
ров образования Общероссийского народного
фронта (ОНФ), в Программу которого вошли все
предложения профсоюзов, касающиеся соци�
ально�трудовых отношений. С помощью ОНФ
профсоюзы получили возможность влиять на
формирование законодательных органов власти
и имеют свое представительство на всех уровнях
законодательных собраний.

Профсоюзы России своими решениями под�
держали кандидатуру В.В. Путина на пост прези�
дента России. Поддержали не только словом, но и
делом, активно участвуя во всей предвыборной
кампании. Прошла череда митингов, акций, были
организованы сборы подписей. Эти выборы ста�
ли некоей репетицией мобилизации профсоюза.
Они еще раз доказали, что мы можем самоорга�
низоваться и отстаивать интересы страны, свои
интересы.

Во время предвыборной кампании были наме�
чены пути развития страны на ближайшие годы.
Кампания закончилась, а обещания начинают
воплощаться в жизнь. На предприятиях появи�
лись госзаказы. Развивая оборонно�промыш�
ленный комплекс, государство не просто укреп�
ляет мощь нашей армии, а выстраивает целую
цепочку: ведь необходимы грамотные кадры,
новое оборудование, новые самолеты, аэропор�
ты, транспорт для перевозки грузов и многое
другое. В общем, работа появляется во всех сфе�
рах жизнеобеспечения.

Для реализации намеченного нам предстоит
многое сделать. И возможности для реализации
намеченного у нас есть – прежде всего, через
депутатский корпус, с опорой на поддержку пре�
зидента страны.

Более того, в складывающихся экономических
условиях российское профсоюзное движение
должно стать важным элементом поддержки ста�
бильности общественных отношений.

Профсоюзы
как элемент
поддержки
стабильности

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
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« 

Ульяновск
Поддержав постановление Ге�

нерального совета ФНПР от
25.01.2012 г. и постановление ЦК
Профавиа от 30.01.2012 г. «О
поддержке в ходе избиратель�
ной кампании по выборам пре�
зидента РФ кандидатуры В. В.
Путина», более сотни ульянов�
ских авиастроителей субботним
днем 4 февраля приняли участие
в митинге «Сильный лидер –
сильная Россия».

На площади Ленина собралось
более 5000 ульяновцев и жителей
области. Несмотря на мороз, на�
строение участников было пози�
тивным и выступления ораторов
вызывали одобрение и поддерж�
ку участников митинга. ■

иинняялл  ууччаассттииее
ыы хх  ммииттииннггаахх
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Руководство страны, опери�
руя данными Росстата о низ�
ком уровне инфляции и безра�
ботицы, росте ВВП, снижении
внешнего государственного
долга и другими, утверждает,
что мировой экономический

кризис в меньшей степени за�
тронул Россию, чем развитые
страны. Между тем существу�
ют и противоположные экс�
пертные оценки. Какова ваша
точка зрения на реальную
экономическую ситуацию в
стране, позиция ФНПР в этих
вопросах?
– В результате совместных

действий социальных партнеров
Россия в социальном смысле пе�
режила 2009–2011 годы гораздо
более спокойно, нежели подав�
ляющее большинство европей�
ских государств.

По итогам 2011 года по многим
ключевым экономическим пока�
зателям, среди которых индекс
промышленного производства,
потребительские расходы, то�
варный экспорт и импорт, пре�
вышены предкризисные значе�
ния середины 2008 года.

В 2011 году прирост реального
ВВП составил 4,3%, промышлен�
ное производство выросло на
4,7% к уровню 2010 года, опере�
жающими темпами росли обра�
батывающие производства (при�
рост составил 6,5 процента).

Инвестиции в основной капи�
тал в 2011 году по сравнению с
2010 годом увеличились на 8,3%.

В отличие от 2009 и 2010 годов,
в прошедшем году удалось избе�
жать и дефицита федерального
бюджета. По предварительным
данным Минфина России, про�
фицит бюджета составил 416,53
млрд. руб., или 0,8% ВВП.

Положительная динамика на�
блюдалась и в росте реальной за�
работной платы, которая превы�
сила предкризисный уровень. Ее
прирост за 2011 год составил
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ПРОФСОЮЗ – не клуб по
интересам, а сплоченная
самоорганизация 

работников

Мир быстро развивается, и Россия – вместе с ним. Каковы

векторы этого развития? Есть четкое ощущение, что с

нынешнего года страна вступила в некую новую фазу этого

процесса. Свою точку зрения на сегодняшнюю ситуацию в

Российском государстве по нашей просьбе изложил для

читателей «Вестника Профавиа» председатель Федерации

независимых профсоюзов России Михаил Викторович

ШМАКОВ.
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4,2% (в 2010 году – 5,2 процен�
та). Он сопровождался снижени�
ем задолженности по заработ�
ной плате, которая по состоянию
на 1 января 2012 достигла наи�
меньшего показателя за послед�
ние 7 лет – 1,77 млрд. рублей (по
данным на 1 января 2012 г.).

Как позитивный факт можно
отметить, что объем средств, вы�
деляемых государством на опла�
ту труда работников, обеспечи�
ваемых за счет средств феде�
рального бюджета, увеличивал�
ся в 2011 году дважды: на 6,5% с 1
июня и на 6,5% с 1 октября. Еще
раз подчеркну: зарплата бюд�
жетникам в нашей стране увели�
чивалась в тот момент, когда Ев�
ропа и США проводили полити�
ку жесткой бюджетной эконо�
мии и массовых сокращений
госслужащих.

В 2011 году индекс потреби�
тельских цен достиг минимума в
современной российской исто�
рии и составил в годовом исчис�
лении 6,1%.

Улучшилась ситуация и на
рынке труда. Оживление в эко�
номике привело к увеличению
спроса на рабочую силу. Уро�
вень безработицы в среднем за
2011 год составил 5 млн. человек
против 5,6 млн. в 2010 году, т.е.
уменьшился почти на 11%. Чис�
ленность зарегистрированных
безработных к концу 2011 года
сократилась на 19% по сравне�
нию с аналогичным периодом
прошлого года.

В целом итоги экономического
развития страны в 2011 году
можно оценить как положитель�
ные. При этом важно подчерк�
нуть, что отмеченные позитив�
ные тенденции – это, прежде
всего, результат активного учас�
тия государства в регулирова�
нии экономики.

Но не все результаты прошед�
шего года столь однозначны.
Так, в 2011 году заработная пла�
та росла во всех видах экономи�
ческой деятельности. Тем не ме�
нее, позитивно оценивая этот
рост, профсоюзы считают его
недостаточным – в первую оче�
редь из�за стартового низкого
уровня оплаты труда, сформиро�
ванного еще в 90�е годы прошло�
го столетия.

Остается значительной диф�
ференциация заработной платы
между различными видами эко�
номической деятельности. Так,
среднемесячная зарплата в фи�
нансовом секторе экономики и

топливно�энергетическом ком�
плексе превышает среднемесяч�
ную заработную плату в целом
по стране в 2,2–2,3 раза.

Сохраняются и очень высокие
внешние риски для роста нашей
национальной экономики. Осо�
бенно для тех ее отраслей, кото�
рые зависят от спроса на внеш�
них рынках. Речь, прежде всего,
идет о нефти. Цена на нефть для
России является очень значи�
мым фактором. Среднегодовое
снижение нефтяных цен на один
доллар за баррель обходится
России, по экспертным оценкам,
примерно в три миллиарда дол�
ларов потерь по экспортным до�
ходам, что составляет порядка
0,2 процента ВВП. Отсюда и
«провал» в ВВП 2009 года: если
еще в июле 2008 года нефть на
биржевых торгах поднималась в
цене до 140 долл. США за бар�
рель, то осенью�зимой того же
года и в начале 2009 года она опу�
скалась до уровня 45 долл. США
за баррель.

Очевидно, что модель пред�
кризисного (до 2008 г.) экономи�
ческого развития, которая дава�
ла до 7% ежегодного роста ВВП,
себя исчерпала. Сегодня те фак�
торы, которые позволяли под�
держивать такой темп, дадут в
лучшем случае рост порядка 
2 процентов. 

Обеспечить модернизацию
экономики и ее рост в новых ус�
ловиях возможно только за счет
расширения внутреннего потре�
бительского и инвестиционного
спроса. Это означает, что, преж�
де всего, надо повышать доходы
населения и стимулировать ин�
вестиции со стороны и государ�
ства, и частного бизнеса.

В политической жизни стра�
ны происходят серьезные из�
менения, наблюдается рост
общественной активности
части граждан, особенно в
крупных городах. Известно,
что ФНПР взаимодействует с
«Единой Россией» – партией,
способной практически ре�
шать злободневные для
профсоюзов вопросы, как на
уровне законодательной, так
и исполнительной власти.
Какие изменения в позиции
Федерации происходят сего�
дня с учетом выборов в Госу�
дарственную Думу, выборов
президента России и общест�
венно�политической ситуа�
ции в целом?

– Возросшая общественная
активность – это, прежде всего,
результат запаздывания реформ
в государственно�политической
и экономической областях. Но
это и явное свидетельство уко�
ренения демократических ин�
ститутов в нашей стране. Глав�
ное, чтобы эта свобода не пере�
росла в анархию и бунт. России
не нужны новые потрясения.
России необходимы экономиче�
ская и политическая стабиль�
ность, умение находить общест�
венное согласие. Реформы
должны осуществляться эволю�
ционным, а не революционным
путем.

В целях представительства и
защиты трудовых, экономичес�
ких, социальных, производст�
венных и профессиональных
интересов членов профсоюзов
Федерация независимых проф�
союзов России активно участ�
вует в общественно�политичес�
кой жизни страны. Мы продол�
жаем эффективное сотрудниче�
ство с партией «Единая Рос�
сия». Одной из форм нашего об�
щественно�политического учас�
тия являлась и является работа
в рамках Общероссийского на�
родного фронта (ОНФ), разра�
ботка Программы народных
инициатив ОНФ, включение в
эту программу значительного
числа предложений со стороны
профсоюзов. Эти предложения
базируются на решениях, при�
нятых в январе 2011 года VII
съездом ФНПР, и касаются во�
просов справедливой оплаты
труда, преодоления безработи�
цы, защиты законных прав и
интересов работников, повыше�
ния размеров пенсий, обеспече�
ния социального равенства,
справедливого налогообложе�
ния и многих других.

Программа народных инициа�
тив стала предвыборной не толь�
ко для ОНФ и «Единой России»
на декабрьских 2011 года выбо�
рах в Госдуму, но и для вновь из�
бранного президента Россий�
ской Федерации В.В. Путина.

Одним из результатов участия
профсоюзов в деятельности
ОНФ стало избрание депутата�
ми Государственной Думы Феде�
рального Собрания Российской
Федерации шестого созыва по
спискам партии «Единая Рос�
сия» представителей профсою�
зов, в том числе беспартийных,
выдвинутых ФНПР. В новой Го�
сударственной Думе продолжит
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свою деятельность межфракци�
онная депутатская группа по
взаимодействию с профсоюз�
ным движением «Солидар�
ность». Используя ее возможно�
сти, мы будем инициировать
рассмотрение законопроектов,
направленных на защиту прав и
интересов работников, отстаи�
вать свою позицию по рассмат�
риваемым в Государственной
Думе значимым для профсоюз�
ного движения вопросам.

Федерация независимых
профсоюзов России активно
поддерживала на прошедших в
марте 2012 года президентских
выборах кандидатуру председа�
теля правительства РФ В.В. Пу�
тина. Наш кандидат победил.
Российские профсоюзы готовы
к конструктивной работе с
вновь избранным президентом
России, а также всеми другими
своими партнерами, в интересах
большинства населения страны,
с целью укрепления социальной
сплоченности российского об�
щества.

Имеются ли возможности с
учетом относительной либе�
рализации политической жиз�
ни, происходящей сегодня, ук�
репить позиции профсоюзов –
законодательно, организаци�
онно?
– Достигнутый уровень поли�

тической жизни в стране уже
сегодня позволяет организован�
ному профсоюзному движению
достигать своих целей в рамках
существующего законодатель�
ства.

Тем не менее, будем и дальше
работать по укреплению пози�
ции профсоюзов через внесе�
ние соответствующих измене�
ний в действующее законода�
тельство. Это касается вопро�
сов по упрощению процедуры
объявления забастовок, учас�
тию представителей профсою�
зов в работе исполнительных
органов предприятий, предо�
ставлению большего правового
статуса коллективным догово�
рам и соглашениям и т.д.

Организационное укрепление
профсоюзов – это дело самих
профсоюзов. В основе деятель�
ности профсоюзного движения
должны лежать принципы един�
ства и солидарности, дальнейше�
го укрепления профсоюзов
ФНПР путем слияния и превра�
щения малочисленных профсо�
юзов в мощные профсоюзные

объединения, с которыми не
смогут не считаться власти и ра�
ботодатели. Мы готовы реши�
тельно противостоять всем по�
пыткам растаскивания профсо�
юзов по корпоративным, цехо�
вым (по роду деятельности) и ре�
гиональным «квартирам». Толь�
ко сильные профсоюзы могут
выжить в наше время и доби�
ваться поставленных целей в де�
ле защиты прав и интересов на�
емных работников и членов их
семей, повышении их благопо�
лучия и благосостояния.

Какова ваша позиция по отно�
шению к заявлениям ряда эко�
номистов, что низкая заработ�
ная плата в России объясняет�
ся низкой производительнос�
тью труда?
– Не только экономисты, но и

«стоящие у руля» олигархи лю�
бят порассуждать на эту тему.
Так, выступая 7 февраля с.г. на
конференции «Ответственная
деловая практика и социальные
инвестиции: партнерство бизне�
са и власти», состоявшейся в
рамках ежегодной Недели рос�
сийского бизнеса, М. Прохоров
говорил о низкой заработной
плате российских рабочих, при�
чиной которой является то, что в
РФ производительность труда в
4–5 раз меньше, чем, например,
в США, мол, поэтому и «ложка»
у нас в 10 раз меньше.

Но если не делать инвестиции
в основной капитал, а продол�
жать эксплуатировать оставши�
еся в наследство «демидовские
заводы» и только выколачивать
прибыль, то производительность
можно повысить только за счет
введения 12�часового рабочего
дня, что, по сути, и предлагает 
М. Прохоров.

Чтобы повысить производи�
тельность, нужно наращивать
производство, к примеру, за счет
его модернизации. Но и наращи�
вать надо то, что имеет потреби�
тельский спрос. Эти проблемы и
должно решать предпринима�
тельское сообщество, а не пред�
лагать переход от разумного ис�
пользования трудовых ресурсов
к их нещадной эксплуатации.

Нужно совершенно четко по�
нимать, что, не выполнив задачу
по модернизации и эффективно�
му внедрению инноваций, Рос�
сия останется с такой произво�
дительностью труда, которая
сделает невозможными стабиль�
ный и высокий уровень эконо�

мического роста и, как следст�
вие, улучшение качества жизни
наших граждан.

Какова ваша позиция по отно�
шению к тому факту, что ми�
ровая тенденция расслоения
на богатых и бедных приобре�
ла особую остроту в России?
Ваши прогнозы по этому пово�
ду?
– Основной задачей любого

современного государства ста�
новится задача сохранения со�
циальной стабильности. Особен�
но это актуально для государств,
имеющих демократическое уст�
ройство, когда стабильность до�
стигается за счет общественного
согласия.

Мировой опыт показывает,
что самые устойчивые демокра�
тии действуют в условиях наи�
меньшей дифференциации до�
ходов населения и высокого
уровня социальных гарантий,
как то: социальное обеспече�
ние, образование, медицина
(страны Северной и Централь�
ной Европы). И это на фоне объ�
ективно сохраняющегося соци�
ального неравенства, как неотъ�
емлемой составляющей рыноч�
ной экономики.

Социальное неравенство су�
ществует и будет существовать в
условиях рыночной экономики
всегда. Но неравенство неравен�
ству – рознь. Пока общество не
предоставит равные возможнос�
ти самореализации для всех, по�
ка разрыв в доходах будет пре�
вышать допустимые с точки зре�
ния большинства населения пре�
делы, пока в XXI веке большая
часть населения будет относить
себя к категории бедных и мало�
обеспеченных – в этих услови�
ях путь от социального неравен�
ства к росту социальной напря�
женности и социальным ката�
клизмам может оказаться очень
коротким.

Исторические примеры пока�
зывают, что достаточно государ�
ству столкнуться с серьезными,
а главное, продолжительными
по времени экономическими
трудностями, как бедные овла�
девают улицей и рушится все:
государственность, политичес�
кие институты, экономика, тра�
диции, семьи, судьбы людей. С
такой ситуацией не раз сталки�
валась и Россия.

Наличие значительного соци�
ального неравенства создает поч�
ву для протестных настроений.
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Это не значит, что сегодня бед�
ные выйдут на улицу с протеста�
ми. Но это может случиться завт�
ра или послезавтра. Для достиже�
ния социальной стабильности в
Российской Федерации необхо�
димо преодолеть бедность, со�
кратить разницу в доходах.

Для достижения социальной
стабильности в Российской Фе�
дерации необходимо преодолеть
бедность, сократить разницу в
доходах.

Исследования Института социо�
логии РАН показывают, что наи�
большая концентрация бедности
сосредоточена среди рабочих –
63%. То есть сегодня рабочая
специальность не обеспечивает
достойного заработка. Отсюда и
вынужденная необходимость в
дополнительных заработках «на
стороне», что сподвигло г�на
Прохорова и ему подобных на
предложение об узаконивании
60�часовой рабочей недели по
основной профессии на основ�
ном рабочем месте… Кстати,
среди офисного персонала бед�
няков всего 10%.

Все это позволило говорить не
только российским, но и запад�
ным социологам о появлении в
России т.н. «работающих бед�
ных», тогда как в Западной Евро�
пе человек, имеющий легальный
заработок, не может попасть в
группу по статусу ниже, чем
«малообеспеченные».

Применительно к Российской
Федерации приходится конста�
тировать сохранение в течение
длительного периода времени
высокого уровня разрыва дохо�
дов между богатыми и бедны�
ми. Начиная с 2009 года дециль�
ный коэффициент, хоть и сни�
зился по сравнению с предыду�
щими годами, но продолжает
оставаться на стабильно высо�
ком уровне (15 – 17 раз). Для
сравнения, самый низкий де�
цильный коэффициент – в
скандинавских странах – Да�
нии, Финляндии и Швеции –
от 3 до 4. В Германии, Австрии и
Франции этот коэффициент ва�
рьируется от 5 до 7.

Так, из общего объема начис�
ленной по стране заработной
платы почти половина приходит�
ся на долю 20% наиболее высо�
кооплачиваемой части населе�
ния. При этом на децильную
группу из числа работников с
наибольшей заработной платой
приходится 33,4%, а на дециль�
ную группу с наименьшей –

только 2,1%. И этот тренд не ме�
няется на протяжении послед�
них 15 лет.

Низкие реальные доходы насе�
ления сильно ограничивают
спрос, в том числе на продукцию
инвестиционных отраслей, и
тормозят экономическое разви�
тие. Поэтому основная сегодня
задача – это ликвидация бедно�
сти, точнее, того минимального
уровня доходов граждан, кото�
рый ее определяет. В первую
очередь речь идет о повышении
минимального размера оплаты
труда (МРОТ) до уровня прожи�
точного минимума.

Есть и ответ на вопрос, за счет
чего это можно сделать. Увели�
чение ставки НДФЛ лишь для 10
% наиболее обеспеченных граж�
дан всего на 6 процентных пунк�
тов (т.е. с 13 % до 19%) позволит
установить МРОТ на уровне
прожиточного минимума. Цена
вопроса!

Как, на ваш взгляд, происхо�
дит перестройка в профсоюз�
ном движении со «старых»,
советских рельсов на «но�
вые», рыночные? Происходят
ли изменения в мышлении
профсоюзных лидеров, акти�
ва, рядовых членов профсою�
зов, если да, то какие?
– Главная перестройка случи�

лась в 1991 году, после отреше�
ния от власти ГКЧП. Профсою�
зы перестали быть приводным
ремнем партии, транслятором ее
идей и решений в трудовые мас�
сы. А так как система «партия –
государство» рухнула, то и в от�
ношении государства, и в отно�
шении современных политичес�
ких партий подчиненная связь
также прервалась. Если раньше
постановочные задачи исходили
от партии и государства, то сего�
дня формулирование этих задач –
дело самих профсоюзов.

Профсоюзные лидеры сегодня
являются равноправными участ�
никами выстраивания цивилизо�
ванных трудовых отношений на
всех уровнях организации эконо�
мической деятельности в нашей
стране – от трудовых коллекти�
вов предприятий до представи�
тельства интересов профсоюзно�
го движения на федеральном
уровне. Когда за свою работу от�
вечаешь перед коллективами ра�
ботников и их объединениями, а
не перед чиновником от партии
или государства, невольно изме�
нишь свой менталитет.

Каковы, по вашему мнению,
основные проблемы внутри
профсоюзного движения? Как
они решаются?
– Спросите на улице – с чем у

вас ассоциируется слово профсо�
юз? Часто услышишь – матери�
альная помощь, путевки. Это от
поколения, вступившего в трудо�
вую деятельность в 90�х и более
ранних годах прошлого столетия.
От более молодого поколения
можно не услышать и этого.

Атавизмы плановой распреде�
лительной экономики сегодня
проявляются и в профсоюзном
движении. Пора понять, что в
профсоюзной деятельности глав�
ное – это не раздача (распреде�
ление) материальных благ, а фор�
мирование такого уровня трудо�
вых отношений, чтобы даже за�
коренелые индивидуалисты ста�
новились в очередь на вступле�
ние в профсоюз.

Есть также проблема сохраня�
ющейся зависимости профсоюз�
ных активистов на уровне пред�
приятий от администрации этих
предприятий. Отсюда, к сожале�
нию, проистекают соглашатель�
ские тенденции во взаимоотно�
шениях с работодателями. Проф�
союзы нуждаются в разработке
эффективных алгоритмов по
обеспечению большей независи�
мости и защиты своих активис�
тов от произвола работодателя.

Какие рекомендации, пожела�
ния по работе вы могли бы ска�
зать непосредственно членам
Российского профсоюза трудя�
щихся авиационной промыш�
ленности?
– Во�первых, постоянно нара�

щивать свою численность, укреп�
ляться организационно и интел�
лектуально. Во�вторых, в процес�
се взаимодействия с работодате�
лями ставить выше эмоций кон�
структивные действия, авторитет
и компетентность. В�третьих, вы�
двигать задачи конкретного со�
держания и смотреть на перспек�
тиву, проявлять солидарность с
членами других профсоюзов.

Профсоюз – это не клуб по
интересам, а сплоченная органи�
зация работников, объединен�
ных общими задачами по защите
трудовых прав и экономических
интересов членов профсоюза. ■

Вопросы задавал 
Игорь Киселев,

заведующий отделом инфор�
мационной работы ЦК Профавиа
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18 января текущего года на базе
Учебного центра Московского
областного объединения органи�
заций профсоюзов прошел круг�
лый стол с председателями пер�
вичных профсоюзных организа�
ций, входящих в Московскую об�
ластную организацию профсою�
за, на тему «Деятельность проф�
союза и его организаций в совре�
менных условиях». Подобные за�
седания круглых столов состоят�
ся в течение 2012 года в пяти тер�
риториальных организациях
Профавиа.

В заседании круглого стола
приняли участие председатель
Российского профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности Николай Кириллович Со�
ловьев и специалисты аппаратов
ЦК профсоюза и МООП. В ходе
разговора профсоюзные лидеры
смогли поделиться волнующими
их проблемами, рассказать о сво�
ем видении работы профсоюза и
его организаций в ближайшие
пять лет.

Открывая заседание круглого
стола, Н.К. Соловьев отметил, что
в профсоюзе завершилась отчет�

но�выборная кампания – важ�
нейший этап в жизни любой
профсоюзной организации. Под�
ведены итоги пятилетия и сфор�
мированы планы на будущий пе�
риод. На XVI съезде Профавиа
принята программа профсоюза.
Через два месяца был проведен
пленум, на котором члены ЦК
профсоюза еще раз вернулись к
решениям съезда, чтобы детали�
зировать все принятые программ�
ные документы. Но все же, по сло�
вам председателя, без живых раз�
говоров, без объективного анали�

за ситуации, без знакомства с по�
зицией и взглядами руководите�
лей первичных организаций, ко�
торые непосредственно общают�
ся с трудовыми коллективами,
трудно выстраивать каждоднев�
ную работу профсоюза. Поэтому
руководство Профавиа уделяет
большое внимание проведению
таких встреч. Основной целью
круглого стола Н.К. Соловьев обо�
значил разговор в неформальной
обстановке о приоритетах проф�
союза на предстоящие пять лет.

– Многие из нас были на
профсоюзной работе в период

социализма. С тех времен выра�
ботались стереотипы, по кото�
рым мы пытаемся работать и сей�
час, не отдавая себе отчета в том,
что нашу с вами работу от реалий
оторвать невозможно, а в реали�
ях у нас – капитализм с его отно�
шениями, организацией произ�
водства, его требованиями. Это
нужно учитывать и связывать ра�
боту профсоюзных организаций
с экономикой предприятий и об�
щества в целом, – подчеркнул
председатель Профавиа.

Первым своими соображения�
ми по теме круглого стола поде�
лился председатель первичной
профсоюзной организации
(ППО) ФГУП «ЛИИ им. М.М.
Громова» А.В. Гордеев. Он гово�
рил о том, что Федеральное отрас�
левое соглашение по авиацион�
ной промышленности сегодня –
это документ, который предприя�
тие или принимает, или не при�
нимает в целом. Но если работо�
датель не может выполнить хотя
бы один пункт, предприятие ав�
томатически к соглашению не
присоединяется. В связи с этим
было высказано пожелание: при
принятии такого соглашения в
будущем учесть, чтобы у пред�
приятий была возможность не
принимать соглашение в полном
виде, а присоединяться только по
ряду пунктов.

Также говорил А.В. Гордеев о
необходимости обучения про�
фактива:

– На нашем предприятии этот
момент упущен. Инициативу мы
иногда проявляем, и нам удава�
лось даже что�то провести, но это
не всегда системно, не тот фор�
мат, да и средств не хватает.

Н.К. Соловьев в ответ разъяс�
нил, что ФОС – это основа, на
базе которой вырабатываются
все коллективные договоры.
Официально от присоединения к
соглашению отказались всего 20
организаций, но настораживает
то, что 2/3 из них – самолетост�
роительные предприятия. Отка�
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зы направляются в Минздрав�
соцразвития. И если соблюдены
два условия – месячный срок и
мотивированный отказ, – орга�
низация считается неприсоеди�
нившейся.

– В связи с этой ситуацией мы
впервые в современной России
инициировали рассмотрение
причин отказа на уровне госорга�
на. Рабочая группа (в составе ко�
торой были представители Минз�
драва, предприятий и профсою�
за) по этому вопросу рассмотрела
Нижегородский завод «Сокол» и
Воронежское акционерное само�
летостроительное общество. По

результатам проверки предприя�
тиям предложено еще раз рас�
смотреть данный вопрос и найти
возможность присоединиться к
соглашению с пунктами разно�
гласий. Официально сегодня
нельзя присоединяться с разно�
гласиями, но практика уже поз�
воляет это делать, – пояснил
председатель Профавиа.

Что касается обучения, Н.К.
Соловьев предложил возобно�
вить так называемые школы про�
фактива. А на семинары на пред�
приятиях или на базе областной
организации профсоюза предло�
жил приглашать специалистов

аппарата ЦК, чтобы они своевре�
менно давали профактиву квали�
фицированную информацию,
могли ответить на интересующие
вопросы.

Председатель ППО ОАО «ЭМЗ
им. Мясищева» А.А. Рябухин го�
ворил о том, что в ближайшем бу�
дущем многим предприятиям
авиационной промышленности
будет выгодно войти в ОАО
«Объединенная авиастроитель�
ная корпорация» (ОАК).

– Такая мощная корпорация с
такими мощными заводами не
должна оставаться в стороне как
управляющая кампания. Поэто�
му необходимо более плотно ра�
ботать с М.А. Погосяном, чтобы
входящие в корпорацию пред�
приятия, чувствовали себя ком�
фортно, в том числе и в профсо�
юзной вертикали.

Н.К. Соловьев рассказал, что
еще А.И. Федоров в бытность
президентом ОАК выступил с
предложением заключать корпо�
ративные соглашения.

– Законодательство этого не
предусматривает, и мы были вы�
нуждены после съезда ставить
вопрос о том, что законодательст�
во необходимо менять и вводить
промежуточный уровень согла�
шений – корпоративные. И По�
госян приверженец этого. Поэто�
му сейчас мы с председателями
профкомов самолетостроитель�
ных предприятий работаем 
над таким соглашением. Ведь у
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некоторых самолетостроитель�
ных предприятий незавидная
судьба. Так, например, прекра�
тил свое существование Саратов�
ский авиационный завод, потому
что был частным предприятием.
Директор вынужден был продать
все акции. Теперь на месте заво�
да построят гипермаркет «Икеа».
Балансирует сегодня самарский
«Авиакор». И единственное спа�
сение всех этих заводов – вхож�
дение в ОАК, – подытожил Со�
ловьев.

Председатель ППО ОАО «Кор�
порация «ТРВ» Г.М. Пудов затро�
нул вопрос заработной платы. Он
напомнил, что при социализме
60% в зарплате составляла посто�
янная гарантированная часть, а
40% – стимулирующая.

– Капиталист не идет по этому
направлению, а наоборот увели�
чивает стимулирующий фактор.
Потому что работают у нас все
по�разному, в том числе ИТРов�
цы, которые знают, что они отси�
дят день, замечаний нет – полу�
чи свою зарплату. Никакого сти�
мула нет. Работодатели говорят,
что система сформирована и у
нас на предприятии, и в соглаше�
нии, поэтому фонд оплаты труда
не позволяет варьировать зар�
платы, т.е. отметить наиболее от�
личившегося за счет кого�то дру�
гого. Поэтому говорить о 60 или
40% на сегодняшний день может
быть не так злободневно, ведь
главное, чтобы зарплата росла, а

работник получал заработанные
деньги и всегда был отмечен. И
тут профсоюзу уже нужно смот�
реть, чтобы это не было мнение
одного работодателя типа «этого
я люблю, этого – нет, поэтому
этому больше заплачу, а этому –
меньше».

Волнует Г.М. Пудова и вопрос
кадров. Он считает, что в кадро�
вом вопросе у профсоюза пока
нет будущего и сформировать ка�
дровый резерв в настоящий мо�
мент очень сложно. Объясняет он
это тем, что та молодежь, которая
сегодня приходит в профсоюз, не
знает ни форм работы социализ�

ма, ни сегодняшних форм работы,
и особо не хочет их знать.

– И это большая беда. Прой�
дет еще время, мы уйдем, и кто
будет в профсоюзе? Хорошо
там, где генеральный директор
поддерживает профсоюзную ор�
ганизацию. Там молодежь уже
по�другому смотрит на работу
профсоюза. А там где нет такой
ситуации – формируется яма, и
это меня очень волнует, – под�
черкнул он.

Председатель Профавиа согла�
сился с тем, что кадровый вопрос
остается важным для профсоюза.
Но при этом отметил, что у него
на сегодняшний день два моло�
дых заместителя, которые уже
могут работать хорошо. А спустя
несколько лет они наберутся того
опыта, который позволит им с
полной ответственностью руко�
водить профсоюзом.

В связи с этим председатели
высказались о проблемах проф�
союзного членства в целом и ли�
дерства в профсоюзе. Особен�
ную озабоченность вызывает от�
сутствие лидеров в низшем звене
профсоюза – первичке.

Председатель ППО ОАО «Дол�
гопрудненское научно�производ�
ственное предприятие» В.И. По�
ляков акцентировал внимание на
том, что в последние годы проф�
союзы ослабили многие свои по�
зиции. Особенно наглядно это
проявилось в части санаторно�
курортного лечения и детского
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отдыха, ведь у предприятий не
остается ни санаториев, ни дет�
ских лагерей.

– Члены профсоюза – по сути
своей все же потребители, поэто�
му если у предприятия есть свой
санаторий, куда направляют по
постановлению обкома, для чле�
нов профсоюза это имеет боль�
шое значение.

Председатель первички ОАО
«Раменский приборостроитель�
ный завод» В.А. Умеренко пред�
ложил помимо учебы профсоюз�
ного актива проводить обучение
рядовых членов профсоюза, что�
бы независимо от социально�
экономических условий наши
люди могли грамотно оценивать
ситуацию.

– Ведь какой капитализм мы
строим? С социальным лицом или
волчьим оскалом? Если с социаль�
ным – все хорошо, все наши во�
просы остаются, и я считаю, что
именно такой капитализм и дол�
жен быть. Но, скорее всего, мы
находимся во втором варианте, –
подчеркнул Умеренко.

Когда речь зашла о цене труда
работников, заложенной в цене
производимых изделий, Н.К. Со�
ловьев сказал, что сейчас основ�
ной проблемой предприятий обо�
ронно�промышленного комплек�
са является гособоронзаказ:

– Гособоронзаказ 2011 года
был сорван по той причине, что
изготовители не нашли общего
языка с Министерством обороны
РФ по цене изделий. Минфин до
последнего времени был государ�
ством в государстве: что хотел, то
и делал. Ну а то, как военные под�
ходят к цене труда – никакой
критики не выдерживает, но при
этом они говорят: мы за то, чтобы
предприятие работало рента�
бельно… В связи с этим мы обра�
тились к вице�премьеру С.Б. Ива�
нову (прим.: с 22 декабря 2011 го�
да – руководитель администра�
ции президента РФ) с просьбой о
проведении совещания по вопро�
сам гособоронзаказа и цены тру�
да в оборонно�промышленном
комплексе. Пока встреча нахо�
дится на стадии подготовки.

В ходе круглого стола предсе�
датели также говорили об эконо�
мике социализма и капитализма;
финансовом положении профсо�
юза; проблемах с учетом мнения

профсоюза; недостатке инфор�
мации о деятельности Профавиа.

Заместитель председателя
профсоюза Т.А. Власенко в за�
вершение высказала свое мне�
ние о том, что такое профсоюз на
современном этапе.

– По моему мнению, профсо�
юз – это четкая структура и чет�
кая взаимосвязь. Это к вопросу
об информированности, допус�
тим. Должна быть выстроена чет�
кая система поступления инфор�
мации снизу вверх и сверху вниз.
Здесь, прежде всего, необходимо
проследить, как построена эта ра�
бота у вас на местах, но главное,
чтобы связь была не односторон�
ней – нужно прислушиваться к
мнению членов профсоюза. Вто�
рой момент – это дисциплина,
необходимая для более четкого
взаимодействия и планирования
работы. Что касается учебы, ини�
циатива должна идти от вас. Нам
нужно знать, какая тематика ин�
тересует членов профсоюза,
профсоюзный актив. Исходя из
этого, нам проще будет состав�
лять планы обучения.

Затронула Т.А. Власенко во�
просы мотивации и имиджа
профсоюза:

– Нужно вспомнить о том, что
когда�то профсоюзы выполняли
воспитательную функцию, но на
сегодняшний день она практиче�
ски утеряна. От этого наши люди
потеряли ориентиры, перестали
четко понимать, что такое проф�

союз сегодня. Необходимо ме�
нять восприятие людей. Вклады�
вать в них понимание того, что
профсоюз – не некая возмож�
ность получить материальные
блага, а все же правовая защита,
зарплата, здоровье, охрана труда
и т.д. Но и мы должны понимать,
что каждый член профсоюза для
нас не некая статистическая еди�
ница, которая уплачивает взно�
сы, а клиент, которому мы оказы�
ваем определенные услуги за тот
процент, что он нам платит. Осо�
бенно нужно обращать на это
внимание молодежи.

Н.К. Соловьев в заключитель�
ном слове подвел итог всему вы�
шесказанному и сделал акцент на
том, что профсоюзы сильны сво�
ими акциями протеста:

– У профсоюзов есть и должно
быть эффективное средство дав�
ления – протестные действия. Я
умышленно не произношу слово
«забастовка», потому что даже у
вас оно вызывает негативную ре�
акцию из�за сложности ее закон�
ного проведения. Между тем, это
единственное средство, которое
заставит обратить на себя внима�
ние. И самое главное, к чему я
призываю людей, – не быть пас�
сивными!

В завершение круглого стола
председатели первичек обсудили
предстоящие 4 марта 2012 года
выборы президента России. ■

Наталия Конакова
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От чего же зависит сегодня ре�
зультативность работы по вовле�
чению трудящихся в профсоюз?
Проанализировав результаты
различных социологических оп�
росов среди членов и не членов
профсоюза, исследований в этой
области, профсоюзные ученые и
аналитики пришли к выводу, что
на уровень мотивации работни�
ков к вступлению в профсоюз
влияют следующие факторы:

■ информированность коллек�
тива о деятельности профсоюза
на всех уровнях;
■ результативность дел по ук�
реплению социального парт�
нерства;
■ реальная защита работников
профсоюзами и их организаци�
ями;
■ привлечение работников к
активному участию в профсо�
юзной работе;
■ качество подготовки и прове�
дение мероприятий;
■ личные качества, в том числе
деловитость, профсоюзных ли�
деров;
■ постоянная и эффективная
система обучения, как профсо�
юзного актива, так и рядовых
членов профсоюза.
Вроде бы ничего нового в этих

факторах нет, но готовы ли сего�
дня профсоюзы действовать в со�
ответствии с ними? Что должно
стать приоритетом в работе
профсоюза и его организаций,
какие действия они должны
предпринять, чтобы люди почув�
ствовали, что профсоюз им необ�
ходим?

Деятельность профсоюза ус�
ловно можно разделить на три
блока:

1. «Социальная поддержка» –
материальная помощь, подарки,
путевки, организация детского
отдыха и т.д.

2. «Защита» – зарплата, заня�
тость, охрана труда, юридичес�
кие вопросы.

3. «Организационно�финансо�
вый» – внутрипрофсоюзные во�
просы (структура, членская база,
членские взносы и т.д.).

К сожалению, до сих пор, мно�
гими профсоюзными деятелями
блок «Социальная поддержка»
воспринимается как основной с
точки зрения мотивации профсо�
юзного членства. В то время как
реалии сегодняшнего дня пока�
зывают, что приоритетным дол�
жен стать блок «Защита».

Это доказывает и тот факт, что
в массе трудящиеся не вполне по�
нимают, что они всего лишь на�
емные работники и работодатель
в любой момент может ущемить
их права, что защитить себя они
могут только с помощью профсо�
юзной организации. Именно от
этого непонимания все чаще из
уст работника можно услышать:
«нам повысили зарплату, мне
жалко платить профвзносы» или
«дети у меня выросли, внуки то�
же, путевки вы не даете…Зачем
вы мне нужны?» и т.д.

Но практика и время показы�
вают, что сиюминутные люд�
ские интересы могут отличаться
от их же интересов через неко�
торый промежуток времени.
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ДРУГИЕ ВРЕМЕНА –
НОВЫЕ АКЦЕНТЫ,

или мотивация
профсоюзного членства в

современных экономических
реалиях

Мотивация, мотивация, мотивация… Как часто сегодня в
профсоюзных кругах слышится это слово… Трудящихся надо
мотивировать для вступления в профсоюз! Надо повышать
мотивацию работников для вступления в профсоюз!
Необходимо проводить мероприятия по мотивации
профсоюзного членства! И так далее, и тому подобное… А
понимаем ли мы, что представляет собой сегодня мотивация
профсоюзного членства? Давайте попробуем разобраться в
этом вопросе.

ПРИГЛАШАЕМ
К ДИСКУССИИ!

О необходимости
широкого обмена
мнениями по назревшим
проблемам в нашем
профсоюзе говорилось не
однажды. Но как�то не
складывалось, и это
понятно. Ведь одно дело –
обсуждать те или иные
вопросы в узком кругу, и
другое – выносить их на
рассмотрение всего
профактива. Но сегодня
пришло время.

Мы надеемся, что
обсуждение в
дискуссионном клубе,
открываемом в журнале
«Вестник Профавиа»,
будет серьезным и
предметным. Ведь мало
ставить вопросы, это мы
все умеем, да и сами
проблемы известны.
Намного важнее
предлагать пути их
решения. Обязательно –
реалистичные пути, с
учетом имеющихся
кадровых и материальных
ресурсов.

Тема дискуссии этого и
последующего номеров
журнала в нынешнем году –

мотивация
профчленства.

Она является
основополагающей
проблемой, если вдуматься
в динамику изменения
численности не только
нашего, но и других
отраслевых профсоюзов.
И диапазон этой темы
таков, что включает в
себя множество других.

Обсуждение
накопившихся в этой
области проблем, как
предполагается,
продлится в течение года.
А итоги будут подведены
в декабрьском номере
журнала.
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Особенно, если работодатель
решит не повышать заработную
плату, сократить численность
работающих, сэкономить на ус�
ловиях труда…

В связи с этим профсоюзные
лидеры в первую очередь долж�
ны поставить перед собой зада�
чу предвидеть будущие интере�
сы человека труда и перевести
его (человека труда) ожидания
из материальной плоскости по�
лучения профсоюзных благ в
плоскость получения необходи�
мой защиты социально�эконо�
мических прав и интересов. То
есть перейти от приоритетнос�
ти блока «Социальная поддерж�
ка» к приоритетности блока
«Защита». Но для этого профсо�
юзам нужно решить еще одну
немаловажную задачу – внут�
реннюю – преодолеть собст�
венную пассивность, инерт�
ность и нежелание менять усто�
явшийся стиль работы.

В современных рыночных ус�
ловиях необходимо переходить
к новым социально�экономичес�
ким понятиям. Например, при�
нять тот факт, что рядовой член
профсоюза – не статистичес�
кая единица, уплачивающая
профсоюзные взносы, а клиент,
имеющий право на получение
ряда услуг, которые может ока�
зывать ему профсоюз и его ор�
ганизации.

Перечень этих услуг полностью
соответствует содержанию за�
щитного блока и, как дополне�
ние, составляющие блока соци�
альной поддержки:

■ правовая защита наемного
работника (в том числе юриди�
ческие консультации);
■ заключение коллективного
договора и осуществление кон�
троля за его выполнением;
■ регулирование трудовых от�
ношений;
■ охрана труда и здоровья;
■ представление интересов
трудящихся в различных ин�
станциях (в том числе в судах);
■ возможность участия в уп�
равлении предприятием (через
коллективный договор);
■ содействие обучению и повы�
шению квалификации;
■ содействие реализации раз�
личных социально�значимых
программ (например, молодеж�
ных);
■ содействие пенсионному
обеспечению работников;
■ получение общественно�зна�
чимой информации;

■ возможность самореализа�
ции;
■ организация досуга (культур�
но�массовые и спортивные ме�
роприятия);
■ финансовая помощь.

Ранее уже было замечено, что
для того, чтобы повысить моти�
вационную составляющую
профсоюзного членства профсо�
юзам необходимо «преодолеть
собственную пассивность,
инертность и нежелание менять
устоявшийся стиль работы». Но,
профсоюз – это организация, и
самостоятельно измениться он
не может… Измениться должны
люди, которые объединены в
профсоюз, их психология и
взгляды. И, прежде всего, это ка�
сается тех, кого называют проф�
союзными лидерами.

В практике работы западных
профсоюзов уже давно сущест�
вует институт профсоюзных мо�
тиваторов: это специально обу�
ченные люди, которые занима�
ются именно вовлечением ра�
ботников в профсоюз. В россий�
ской современности пока еще
мы не можем похвастаться нали�
чием таких специалистов, поэто�
му все вопросы мотивации «ло�
жатся на плечи» профлидеров.
Казалось бы, в чем проблема?
Среди руководителей профсо�
юзных структур достаточно лю�
дей, обладающих опытом проф�
союзной работы и пользующих�
ся уважением. Но…готовы ли
они быть мотиваторами? Иссле�
дования и различные семинары
по мотивации, проведенные
учебными заведениями профсо�
юзов за последние годы практи�
чески на всех уровня профсоюз�
ной структуры, показали недо�
статочную готовность наших
профсоюзных руководителей к
мотивационной деятельности по
двум причинам.

Причина первая – отсутствие
собственной веры в профсоюз�
ные ценности и перспективу
профсоюзного движения в целом
(а ведь известно: если не веришь
сам – тебе не поверит никто).

Причина вторая – отсутствие
необходимых теоретических зна�
ний и практических навыков мо�
тивационной работы.

Совершенно очевидно, что се�
годня мотивация профсоюзного
членства работников предприя�
тий во много зависит от личности
того, кто руководит профсоюзом
или профсоюзной организацией

(независимо от уровня: цеховая,
первичная или территориаль�
ная).

Специалисты утверждают, что
росту авторитета профсоюзного
лидера и, как следствие, усиле�
нию мотивации профчленства
способствуют следующие лично�
стные и профессиональные каче�
ства:

■ убежденность в необходимо�
сти своей работы (сомнения и
неуверенность лидера порож�
дают недоверие людей);
■ внимательность к обращени�
ям работников (тщательное
изучение вопроса, обязатель�
ность ответа);
■ умение слушать;
■ умение контактировать с ру�
ководством (не боясь, не пыта�
ясь угодить, грамотно, убеди�
тельно);
■ умение четко формулировать
свои мысли, требования, аргу�
менты (для этого необходимы
соответствующие знания и
уровень квалификации);
■ доброжелательность, искрен�
ность, заинтересованность, от�
зывчивость;
■ обязательность (самодисцип�
лина);
■ умение привлекать к работе
коллектив (опираться на него, а
не подменять);
■ хорошая память (на лица, фа�
милии, собственные обеща�
ния);
■ системность в работе (плани�
рование, контроль, порядок в
документации).
При этом профсоюзным лиде�

рам необходимо помнить, что
невозможно отделить или выде�
лить по значимости какое�то од�
но направление деятельности
профсоюзной организации и
его лидера. Только во взаимо�
действии по всем направлениям,
от постоянного совершенство�
вания стиля и методов работы,
деловитости профлидера зави�
сит настроение людей, их отно�
шение к профсоюзам, их жела�
ние быть членом профсоюза и
участвовать в профсоюзной ра�
боте.

Мотивация профсоюзного
членства: другие времена – но�
вые акценты… А что думаете вы
по этому поводу, уважаемые
профсоюзные лидеры? ■

Т.А. Власенко,
заместитель председателя 

Профавиа

11w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

ДИСКУССИЯ

ProfAvia 1-12_v4.qxd  14.03.2012  11:36  Page 11



Не прошло и двух десятков лет,
как Россия прочно обосновалась
в Интернете. По ряду оценок, се�
годня в Рунете – русскоязычной
части всемирной глобальной се�
ти – 60 миллионов интернет�
пользователей, и ожидается, что
к 2014 году их число возрастет до
80 миллионов.

Еще совсем недавно Интернет
иронично именовали «всемир�
ной паутиной», а его пользовате�
лей – «мухами». Определенная
доля истины в этом есть: тот, кто
«завяз» в «паутине», уже не смо�
жет обойтись без нее. Однако ос�
тавим в стороне споры про ин�
тернет�зависимость и прочие
вредные последствия такого яв�
ления. Сеть (а именно так ее ино�
гда именуют сегодня, причем
уважительно, с большой буквы)
целиком отражает нашу жизнь и
так же многообразна. Поэтому и
относиться к ней надо, как к жиз�
ни: внимательно изучать, наби�
раться опыта и брать то лучшее и
полезное, что она может дать, как
для отдельной личности, так и для
общества.

Прошлый год коренным обра�
зом поменял отношение к Интер�
нету, прежде всего к социальным
сетям. Выяснилось, что виртуаль�
ное общение вполне может пе�
рейти в реальное. И даже влиять
на жизнь государств. «Арабская
весна» доказала это со всей оче�

видностью, после чего власти
разных уровней обеспокоились и
спешно начали изучать основы
компьютерной грамотности. А
кое�кто из президентов даже
срочно освоил айфон.

Преимущество социальных се�
тей с точки зрения свободного
выражения мнений состоит в
том, что Интернет пока что не
подконтролен жесткой полити�
ческой цензуре в большинстве
стран (кроме таких, как Китай,
Белоруссия, Северная Корея). И
это сыграло злую шутку с автори�
тарными режимами, упустивши�
ми из поля зрения этот важный
информационный и организаци�
онный ресурс. Митинговая ак�
тивность пробудилась даже в
России, ранее полагавшейся
только на «зомбоящик» и печат�
ные СМИ, которые до сих пор
вполне справлялись с формиро�
ванием общественного мнения в
нужном для власти направлении.

Думается, давно пришло время
и нашему профессиональному
союзу пристальнее приглядеться
к этому информационному полю.
А для начала попытаемся разо�
браться, что оно собой представ�
ляет, хотя бы в первом прибли�
жении.

Недавно Всероссийский центр
изучения общественного мнения
(ВЦИОМ) провел любопытное
исследование популярности со�

циальных медиа�ресурсов в Рос�
сии. Замечу – исследование про�
ведено по инициативе ВЦИОМ,
что вроде бы должно исключать в
данном случае политическую ан�
гажированность.

Исследователи сообщают, что
доля пользователей сети Интер�
нет к началу текущего года до�
стигла уже 55% населения (полго�
да назад – 49%), причем наибо�
лее стремительно растет доля
именно ежедневных пользовате�
лей Сети (с 30 до 36%). Не пользу�
ются ресурсами «всемирной пау�
тины» сегодня 45% (для сравне�
ния, год назад таковых было 50%).

В социальных сетях сегодня за�
регистрированы 82% пользовате�
лей Интернета (еще в 2010 году
этот показатель составлял 52%).
Типичный пользователь социаль�
ных медиа, как утверждает ВЦИ�
ОМ – это человек в возрасте
18–24 лет (96%), обеспеченный
(87%), проживающий в Москве и
Санкт�Петербурге (94%).

С последним утверждением я
бы поспорил, и даже очень. Тот,
кто регулярно бывает в социаль�
ных сетях, может убедиться, что
география пользователей охва�
тывает всю страну, а возрастной
спектр очень широк. Другое де�
ло, какие именно это сети. На�
пример, общепринято считать,
что в «Одноклассниках» – более
возрастная аудитория, а «Вкон�
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такте» – более молодая. Хотя это
разные сети по структуре и идеоло�
гии, поэтому такое разделение –
достаточно условное.

И уж грубейшая ошибка – счи�
тать, что в социальных сетях «си�
дят» одни москвичи и питерцы.
Хотя ВЦИОМ и заявляет, что оп�
рос проводился в 138 населенных
пунктах и 46 областях, краях и
республиках России, складывает�
ся впечатление, что на самом де�
ле социологи не высовывали нос
из обеих столиц. Либо были допу�
щены ошибки при определении
параметров репрезентативной
выборки в ходе подготовки соцо�
проса.

Тем не менее, из�за отсутствия
других данных, вернемся к ВЦИ�
ОМу. Он утверждает, что самы�
ми популярными социальными
сетями Рунета остаются «Одно�
классники» (ими пользуются 73%
пользователей Интернета) и
«Вконтакте» (62%). И это похоже
на правду. Третье место занимает
сеть «Мой мир», популярность
которой существенно выросла (с
22 до 31%). Значительно увеличи�
лась аудитория зарубежных се�
тей «Facebook» (с 5 до 18%) и
«Twitter» (с 2 до 9%). Доля пользо�
вателей остальных сетей не пре�
вышает 6%.

С последней цифрой тоже
можно было бы поспорить, осо�
бенно в отношении «Livejournal»
(ЖЖ, Живой журнал). Именно
через эту сеть, наряду с
«Facebook» и «Twitter» (пользова�
тели часто дублируют сообщения
в этих сетях с помощью ссылок),
происходит организация оппози�
ционных митингов в Москве и
других городах. Наиболее изве�
стные на сегодня блогеры также
обосновались именно в ЖЖ. По�
этому падение доли пользовате�
лей этой сети, как утверждает
ВЦИОМ, с 5 до 3% вызывает со�
мнение.

Вообще с определением рей�
тинга сетей есть много нюансов,
поскольку у каждой из них есть
свои сервисы, пользующиеся,
так скажем, отдельной популяр�
ностью, которая автоматически
распространяется на всю сеть. К
примеру, в «Мой мир» вы можете
не заглядывать, но активно поль�
зоваться связанным с ним серви�
сом – популярным средством
для быстрого обмена сообщения
«Mail.Ru Agent».

Принцип организации соци�
альной сети, если исходить из са�
мых общих понятий, прост. Вы

открываете в ней свою странич�
ку (аккаунт), затем находите тех,
кто готов с вами общаться (или
они находят вас). Далее в дело
вступают сервисы сети: можно
размещать фотографии, люби�
мую музыку, видеоролики и де�
литься ими с друзьями, вступать
в группы по интересам для об�
суждения тех или иных вопро�
сов, посылать поздравительные
открытки и так далее.

Почему наибольшей популяр�
ностью пользуются «Однокласс�
ники»? В немалой степени и по�
тому, что принципы организации
своей странички в этой сети бо�
лее просты и понятны, чем, ска�
жем, в «Вконтакте» или тем более
«Facebook», особенно для рядо�
вых пользователей, каковыми яв�
ляется подавляющее большинст�
во из нас. Но есть функции, кото�
рые «Одноклассникам» недо�
ступны – скажем, размещение
видеороликов или аудиофайлов.
Поэтому сети находят своих по�
читателей еще и по признакам
сложности интерфейса, т.е. сис�
темы управления сервисами.

Несколько особняком стоит
«Twitter» («Твиттер») – сеть,
предназначенная для кратких со�
общений. Ценность ее в том, что
она позволяет размещать эти со�
общения сразу же по мере того,
как происходят события, не обя�
зательно с компьютера, но и с мо�
бильного телефона, если он под�
держивает Интернет. Собствен�
но, то же самое можно делать и в
любой другой сети, скачав и уста�
новив в телефон или смартфон
соответствующие программы, но
достоинство «Твиттера» – имен�
но в краткости и оперативности.
К примеру, я включил в число чи�
таемых мною вице�премьера
Д.О. Рогозина (по крайней мере,
он являлся таковым на момент
написания этой статьи), который
активно пользуется этой сетью, и
это позволяет не только отслежи�
вать его поездки, но и высказыва�
емые им мысли по тем или иным
проблемам, в том числе оборон�
но�промышленного комплекса.
Ну, а кто�то читает и мои твиты,
то бишь сообщения… И когда
твит должен содержать не более
140 знаков, поневоле учишься
взвешивать каждое слово.

Другая особая сфера – блоги.
Ее так и называют – блогосфера.
По сути дела, блог – это интер�
нет�журнал событий, интернет�
дневник, основное содержимое
которого – регулярно добавляе�

мые записи (посты), содержащие
текст, изображения или мульти�
медиа. Через блоги народ само�
выражается. Кто во что горазд. О
пользе сыроядения, к примеру,
или ритуальных танцах марсиан.
Поэтому до недавнего времени
считалось, что блогосфера – это,
в общем�то, отстой, и серьезным
людям там делать нечего.

В течение всего лишь года это
мнение поменялось коренным об�
разом. Блогеры – то есть, люди,
регулярно ведущие свои дневни�
ки�журналы и откликающиеся на
все события политической, соци�
альной, экономической жизни –
стали известными людьми. Их ци�
тируют информационные агент�
ства и печатные СМИ. Обзоры
блогосферы стали модными в
«зомбоящике». И даже Д.А. Мед�
ведев в бытность президентом РФ
открыл в прошлом году свой блог
в ЖЖ. Правда, не очень успешно,
поскольку часть сервисов его ак�
каунта срочно закрыли из�за того,
что неожиданно выяснилось:
пользователи Сети очень склонны
задавать неудобные вопросы, да�
вать негативные оценки, и их не
отфильтруешь, как это обычно
принято…

Таким образом, в социальных
сетях возникло новое направле�
ние – политическое, социальное,
получившее резонанс в обществе.
Конечно же, и сегодня в блогах в
ЖЖ, в «Моем мире» и некоторых
других сетях (не во всех социаль�
ных сетях можно вести блоги) об�
суждают в большинстве случаев
особенности тренировки китай�
ских снайперов, трудности фото�
съемки венецианского карнавала,
то, как делать детей правильно
или столь же животрепещущие
темы. Но есть блогеры, чьи посты
уже оцениваются в материальном
эквиваленте.

Последнее произошло благода�
ря настоящей войне, развернув�
шейся сегодня в блогосфере и
связанной с последними полити�
ческими событиями. Социаль�
ные сети обрушивают хакеры,
как это было в декабре с ЖЖ,
взламывают чьи�то странички,
идет яростный обмен компрома�
тами, блогеров начали попросту
перекупать. В частности, за один
только пост «раскрученные» бло�
геры запрашивают до 30 тысяч
рублей, а за организацию идеологи�
ческой кампании в блогосфере –
миллионы. Если такие суммы
требуют, значит, находятся те,
кто готов платить.
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«Раскрутить» блог тоже стоит
денег, поскольку социальные сети
являются коммерческими пред�
приятиями. И если в «Однокласс�
никах» с вашего мобильного теле�
фона скромно вытягивают 70–80
рублей за те или иные «фишки»,
то помещение вашего поста на
главной страничке ЖЖ в верх�
ней строчке «promo» на два часа
обойдется в сумму до 15 тысяч
рублей. За известность нужно
платить, как и за все в этом мире.

Наивно, конечно, думать, что
крупный чиновник, политик,
бизнесмен, активно участвую�
щий в блогосфере, денно и нощ�
но стучит по клавиатуре компью�
тера или кнопкам айфона. Дела�
ют это, как правило, нанятые лю�
ди, согласовывающие с боссом
лишь общую концепцию постов
и круг вопросов организуемой
дискуссии. Но все сказанное яв�
ляется свидетельством того, ка�
кое значение сегодня придается
блогосфере и социальным сетям
в целом.

Представленный выше беглый
обзор сетевой активности, хоте�
лось бы надеяться, даст нашему
профсоюзному активу некоторое
представление о новом информа�
ционном поле, образовавшемся в
России. И заодно станет поводом
задуматься о том, каково место
профсоюза в этом поле. Пока,
прямо скажем, нас там практиче�
ски нет, если не считать дыша�

щую на ладан в «Одноклассни�
ках» группу «Молодежь Профа�
виа». В то же время постоянно
приходится слышать сетования
этой самой молодежи на то, что
ей не дают возможность публич�
но обсуждать проблемы профсо�
юза. А кто мешает�то? Мало ведь
декларировать, надо еще самим
что�то делать!

Работая над этим материалом,
заглянул в «Одноклассники». По�
следний пост в группе «Моло�
дежь Профавиа» в ленте ново�
стей датирован 18 августа про�
шлого года. Вот вам и стремление
к дискуссиям…

С другой стороны, хорошо, что
Профавиа представлен в сетях
хотя бы так. Потому что более он
нигде не представлен. И это пред�
мет для серьезного обсуждения.

Чем выгодно отличается дис�
куссия в сетях от такой же на
сайте Профавиа? Тем, что сайтом
пользуется узкий круг лиц, а в се�
тях дискуссию увидят и могут
принять участие в ней десятки
тысяч пользователей. А это –
пропаганда профсоюза, свиде�
тельство того, что он живет, дей�
ствует и развивается. Та самая
мотивация, за которую мы бьем�
ся и о которой столь много гово�
рим – но пока с невеликими ре�
зультатами.

Я уже знаю, что скажут на это
члены дорогого мне нашего про�
фактива: «А вы там, в ЦК, нач�

ните, а мы – да�а�а, мы поддер�
жим!» – и героически побьют
себя кулаком в грудь. Как обыч�
но, забывая при этом, что ЦК –
это не аппарат, который они
имели в виду, а выборный орган,
то есть они сами.

Еще раз подчеркну: участие и
«раскрутка» в социальных се�
тях, в том числе в блогосфере –
это не увлечение, а серьезная
работа, преследующая вполне
конкретные цели. Она требует
общих усилий, скоординиро�
ванных действий, потому что
широкую дискуссию не могут
вести между собой несколько
сотрудников аппарата ЦК. Дру�
гое дело, что мы можем оказать
поддержку нашей новой инфор�
мационной площадке с помо�
щью сайта, журнала, реклами�
руя ее. Точно так же это смогут
сделать территориальные коми�
теты и первички, имеющие соб�
ственные сайты.

Но мало открыть и продвигать
такую площадку. Главное в том,
чтобы она имела интересное со�
держание. И вот это – задача
всего профсоюзного актива.

А обсудить ее мы можем на
страницах нашего журнала. Есть
предложения? Ждем! ■

Игорь Киселев,
заведующий отделом 

информационной работы
ЦК Профавиа
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Сейчас любой член профсоюза
может зайти на сайт Профавиа,
найти там постановления плену�
мов и президиумов, тексты при�
нятых законов, почитать новости
о жизни первичек и территори�
альных организаций. Мы при�
выкли к нашему сайту и воспри�
нимаем его как удобный инстру�
мент, значительно облегчающий
поиск информации. Понадоби�
лось некоторое время, чтобы от�
делы ЦК Профавиа определи�
лись со структурой своих разде�
лов на сайте, и теперь вся посту�
пающая информация системати�
зирована. Но отдел информаци�
онной работы хотел бы напом�
нить о том, как все начиналось.

В 2004 году был создан сайт
www.profavia.ru. Первоначально
он выглядел так:

Появление своего сайта стало
существенным прорывом в ин�
формационной деятельности
профсоюза, учитывая, что и по
сей день не все профсоюзные ор�
ганизации могут заявить о себе в
Интернете.

Шло время, и сайт перестал со�
ответствовать требованиям со�
временных технологий, да и
структура его была громоздкой.
Было решено полностью изме�
нить внешний вид profavia.ru и
структурировать информацию, а
также разработать алгоритм по�
дачи и размещения материала.
Так, в 2008 году появился другой
сайт:

Новый интернет�ресурс Про�
фавиа полностью изменился:
сайт стал удобнее, грамотнее
структурирован, его отличает
строгий, элегантный дизайн и ин�
туитивно понятный интерфейс, а
в регулярно обновляемых ново�
стных рубриках всегда можно оз�
накомиться со свежей и полез�
ной информацией.

Размещением контента стал за�
ниматься отдельный сотрудник,
занятый в отделе информацион�
ной работы, тогда как до этого от�
ветственность за размещением
материалов лежала на организа�
ционном отделе.

По сравнению с прошлым го�
дом посещаемость нашего сайта
выросла почти в два раза. В 2010

году количество заходов по дан�
ным счетчика составило 1718, а в
2011 году оно увеличилось до
3155. Кто�то может посмеяться
над такими результатами, но мы

не развлекательный портал и не
новостной агрегатор (автомати�
ческий сборщик лицензионных
новостей с различных информа�
ционных ресурсов), которые со�
бирают сотни тысяч заходов. Те,
кто не удовлетворен данной циф�
рой, пусть почаще заходят на
сайт Профавиа.

Для профсоюзного сайта это
хороший результат. И его мы до�
бились совместными усилиями:
ЦК, территориальные и первич�
ные профорганизации вместе со�
здавали profavia.ru и модифици�

ровали его в соответствии со спе�
цификой профсоюзной деятель�
ности. В 2012 году отдел инфор�
мационной работы планирует по�
лучить такой же итог (хотя втай�

не мы мечтаем об увеличении в
три или даже четыре раза).

Ниже приводятся два графика,
за 2010 и 2011 годы, сравнив кото�
рые можно увидеть динамику по�
сещений profavia.ru (см. диагр.).

Как видно, эти графики похо�
жи, что связано с ритмом работы;
праздничные даты увеличивают
поступление информации, время
отпусков, соответственно, сни�
жает.

В связи с кардинальными изме�
нениями двух основных рабочих
инструментов информационного
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отдела (сайта и журнала «Вест�
ник Профавиа») была обновлена
и Концепция информационной
деятельности, в нее были внесе�
ны поправки, координирующие
работу отдела с учетом развития
информационных технологий.
Кстати, с новой ее редакцией
можно ознакомиться на нашем
сайте.

Тем, кто не может получить
«Вестник Профавиа», также при�
дет на выручку наш profavia.ru –
мы уже давно создали там специ�
альный раздел «Наши издания»,
где находятся все номера журна�
ла, с ними соседствуют информа�
ционные сборники, буклеты,
брошюры и другие печатные из�
дания.

Свои сайты давно создают и
развивают многие территориаль�
ные и первичные профорганиза�
ции, так как уже стало понятно,
что без Интернета в современ�
ном мире никак не обойтись, как
не обойтись и без современных
технологий создания интерак�
тивного мультимедийного кон�
тента и web�приложений.

Многие профсоюзы обсужда�
ют насущные проблемы и обме�
ниваются мнением на форумах.
Это необходимо развивать и под�
держивать. Но, к сожалению,
многие форумы профсоюзных
организаций производят впечат�
ление безжизненного простран�
ства: открыты несколько тем, в
которых время от времени кто�
нибудь оставляет комментарий�

другой, и потом все опять затиха�
ет на месяцы. Открываемым те�
мам не хватает остроты, форум�
чане реагируют вяло, неохотно. В
крупных информационных пор�
талах есть специалисты по под�
держиванию интереса на фору�
мах, они занимаются созданием
актуальных тем, поддерживая
здоровую полемику. Также есть
те, кто занимается провокацией,
раззадоривает посетителей, спе�
циально открывая скандальные
темы или оставляя едкий, а то и
неприличный комментарий. На
интернет�сленге подобное дейст�
во называется троллингом (от
англ. trolling – ловля на блесну),
а «товарищей», занимающихся
именно провокацией, – тролля�
ми. Само слово «тролль» совпада�
ет с обозначением персонажа
скандинавской мифологии, име�
ющего характер довольно�таки
пакостный и злобный. Несмотря
на довольно неприглядные мето�
ды работы «троллей», отдача от
их деятельности большая – ак�
тивность людей в интернет�сооб�
ществах резко возрастает, при�
чем пользователи зачастую рас�
познают «разжигателей» еще на
стадии создания темы, но это во�
все не мешает им оставлять ог�
ромное количество сообщений,
повышая посещаемость ресурса.
Нет�нет, я никого не призываю
тут же заходить на форум проф�
союзных организаций и начи�
нать ругать всех и вся. Но немно�
го повысить посещаемость по�

добным способом можно, это не
значит, что надо обязательно ос�
тавлять сообщения, имеющие ос�
корбительный характер, есть
множество злободневных тем,
которые можно обсудить, не при�
бегая к негативным высказыва�
ниям. Главное здесь – оставлять
сообщения самим участникам,
задавать тон, делиться своим
мнением, отслеживать наиболее
посещаемые темы, понять, поче�
му именно они заинтересовали
людей, а также выявлять наиме�
нее «востребованные». Конечно,
для этого нужно время, но еще
нужно желание. Ни для кого не
секрет, что множество людей, ра�
бота которых связана с Интерне�
том, в большей или меньшей сте�
пени пользуются им в личных ин�
тересах (о том, что во многом это
противоречит политике инфор�
мационной безопасности, пока
разговор не идет). По офисам
давно ходит анекдот, что сотруд�
ников о совещании будет быст�
рее оповестить через «Одно�
классников», чем письмом или по
телефону. Значит, можно потра�
тить несколько минут и на ком�
ментарий на профсоюзном фо�
руме.

Логично было бы предполо�
жить, что следующим шагом в
модернизации подачи информа�
ции будет появление профсоюз�
ных деятелей в блогосфере. От�
дельные профсоюзы уже начали
продвижение в этой области.
Данный вид общения увлекает и
заинтересовывает некоей камер�
ностью, создается ощущение, что
пользователь общается с тем или
иным деятелем в дружелюбной,
доверительной обстановке, здесь
допускается не совсем офици�
альное общение, использование
смайликов, что позволяет людям
чувствовать себя менее стеснен�
но, разумеется, до известных
пределов.

Также нельзя забывать о соци�
альных сетях, в которых не со�
стоит, пожалуй, только закорене�
лый отшельник или человек, не
имеющий выхода в Интернет, а
то и компьютера. «Одноклассни�
ки», Twitter, «Вконтакте»,
Facebook – это весьма скром�
ный список тех ресурсов, где все�
гда можно найти себе собеседни�
ка по интересам, найти старых
друзей или обзавестись новыми,
а то и поругаться всласть – смот�
ря кому чего не хватает. Прооб�
разом данного «безобразия» бы�
ли локальные, районные сетки,
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где пользователи жили на одной
улице и знали друг друга в лицо.
Часто они собирались в услов�
ленном месте на так называемые
«пойнтовки» (англ. «point»). А
еще ранее существовала между�
народная любительская компью�
терная сеть – фидо, расцвет ко�
торой у нас пришелся на середи�
ну 90�х гг. Тут наверняка кто�то
вспомнит истошные крики: «Да
освободите же, наконец, теле�
фон!».

За недостатком времени, а у кое�
кого и желания общаться лично,
люди входят в виртуальные сооб�
щества, находят себе «кружки по
интересам»; хочешь – играй, хо�
чешь – общайся, а то и делись се�
кретами личных достижений в
живописи, скалолазании или вы�
печке. Этот вид общения давно пе�
рестал быть уделом молодых, на
форумах можно видеть людей по�
жилого возраста, и с каждым го�
дом их число в соцсетях растет.

Так что никуда нам от этого не
деться, придется развиваться в
этом отношении, тем более что
вся деятельность профсоюзных
работников направлена на отста�
ивание интересов людей, защиту
их прав, и без двустороннего об�
щения, без живого, доверитель�
ного диалога нам не обойтись.

Необходимо добиваться внед�
рения вышеописанных методов
ведения информационной поли�
тики во всех территориальных и
первичных организациях; интер�
активный обмен информацией
позволит профсоюзам значи�
тельно повысить эффективность
своей деятельности, а также при�
влечь в свои ряды молодежь, что
в конечном итоге повысит моти�
вацию профчленства, а также бу�
дет содействовать укреплению
положительного имиджа проф�
союза.

Нужно всеми доступными спо�
собами информировать общество
о достижениях профсоюза, о сво�

их проблемах, стараться привле�
кать к работе профессионалов:
веб�мастеров, журналистов, пси�
хологов, а также проводить обуче�
ние сотрудников. Мотивация сни�
жается, когда человек не видит
результатов своего труда. Поэто�
му свои достижения, к примеру, в
правовой или социально�трудо�
вой сфере не надо замалчивать,
необходимо говорить о них на
каждой доступной информацион�
ной площадке. Это не хвастовст�
во, это – наглядный результат
каждодневного упорного труда
профсоюзных работников. Лю�
бую работу можно сделать инте�
ресной и увлекательной, если пра�
вильно взяться за дело, а самое
главное – захотеть. И сайт как
раз демонстрирует наши дости�
жения, мы можем рассказать все�
му Рунету, чего мы достигли и ка�
ких вершин собираемся достичь.

Одна из давних проблем – ка�
чество получаемых отделом ин�
формационной работы фотогра�
фий. Это не только наша беда, и
даже не только российских сай�
тов – как показал обзор зару�
бежных сайтов, хоть и не в таком
объеме, как у нас, но многие фо�
то на них смазаны, расплывчаты,
замусорены. И ведь не скажешь,
что люди не умеют снимать или у
них нет фототехники – на кон�
курсы, проводимые Профавиа,
присылаются порой настоящие
шедевры фотоискусства. Тем бо�
лее что в Интернете есть великое
множество тематических фору�
мов, где новичку подскажут, ка�
кую модель фотоаппарата лучше
приобрести, а профессионалы
охотно поделятся своими секре�
тами совершенно бескорыстно,
за простое человеческое спасибо.

Второй проблемой можно на�
звать качество текстов. Можно,
конечно, ответить, что зачастую
в профсоюзном комитете сотруд�
ник аппарата, ответственный за
информационную деятельность,

занят еще несколькими направ�
лениями работы, что катастро�
фически не хватает времени, что,
в конце концов, здесь профсоюз,
а не кружок изящной словеснос�
ти. Но сейчас нет никаких про�
блем найти в Интернете портал
русского языка (не привожу при�
меров, чтобы меня не упрекнули
в рекламе) или орфографичес�
кий словарь. Да и хотя бы лиш�
ний раз пробежать глазами напи�
санное и посмотреть, что же под�
черкнул Word, он, бывает, оши�
бается, особенно в пунктуации,
но самые грубые ошибки испра�
вить в состоянии. Да и практиче�
ски во всех браузерах сейчас сто�
ит поддержка орфографии. А вот
ошибки будут существенно сни�
жать имидж профсоюза.

Любопытной деталью стало
распространенное использова�
ние нашими зарубежными кол�
легами на своих ресурсах роли�
ков о жизни профсоюзов, при�
чем часто это коротенькие забав�
ные мультфильмы, где повеству�
ется о разнесчастной жизни пер�
сонажа до его вступления в
профсоюз. Наивно? Да. Эффек�
тивно? Еще как!

Существует множество спосо�
бов заявить о себе, привлечь вни�
мание к профсоюзному движе�
нию, это требует сил и времени,
но этим нужно заниматься, со�
вершенствовать собственные на�
выки и не бояться осваивать но�
вое. Когда мне говорят: «Я не ста�
ну учиться работе с ПК, мне уже
поздно» – я все время вспоми�
наю, как однажды я шла по улице
и увидела, как паренек (очевид�
но, внук) учил свою бабушку…
кататься на велосипеде. Так что
«никому не рано и никогда не по�
здно». Все у нас получится. ■

Елена Калинина,
ведущий специалист отдела

информационной работы
ЦК Профавиа
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ПРОФСОЮЗ ПОМОГ

В Татарской республиканской органи�
зации профсоюза работает 4 правовых
инспекторов труда профсоюза, все они
активно участвуют в защите социально�
трудовых прав работников, за период с
2007 по 2010 гг. ими подготовлено 138
процессуальных документов: заявлений,
жалоб, ходатайств. Предметы спора раз�
личны. Это трудовые отношения, пенси�
онные отношения, гражданско�право�
вые иски, правоотношения в области со�
циального страхования. Таким образом,
правовые инспекторы используют все
возможности судебной системы для от�
стаивания законных прав и интересов
членов профсоюза.

Сегодня хотелось бы рассказать о не�
которых примерах из моей судебной
практики (а в целом пришлось прини�
мать участие в качестве правового ин�
спектора труда в рассмотрении 59 су�
дебных дел в гражданском и арбитраж�
ном судах различных инстанций, из
них более 70% разрешены в пользу чле�
нов профсоюза).

Работник И. обратился к управлению
Пенсионного фонда в Авиастроитель�
ном районе г. Казани с ходатайством
назначить ему досрочную трудовую
пенсию по достижении 55 лет в соот�
ветствии с п. 2 ч. 1 ст. 27 ФЗ «О трудо�
вых пенсиях в РФ», указывая, что он
проработал на работах с тяжелыми ус�
ловиями труда не менее 12 лет 6 меся�
цев и имеет страховой стаж не менее 25
лет. Управление ПФ в назначении до�
срочной трудовой пенсии отказало в
связи с отсутствием требуемого специ�
ального стажа –12 лет 6 месяцев.

И. обратился в реском профсоюза ра�
ботников авиационной промышленно�
сти за помощью. Мною ему был подго�

товлен судебный иск к
управлению ПФ о при�
знании права на до�
срочную трудовую
пенсию. Ответчик (уп�
равление ПФ) иск не
признал. Авиастрои�
тельный районный суд
г. Казани требования
И. к управлению ПФ о
признании права на до�
срочную трудовую
пенсию удовлетворил.
В кассационной ин�
станции, рассмотрев�
шей дело по жалобе уп�
равления ПФ на реше�
ние Авиастроительного
районного суда, ука�
занное решение остав�
лено без изменений.

Работник Б. и ОАО заключили дого�
вор подряда на выполнение работ по
изготовлению гипсового проекта буду�
щего памятного мемориала. После вы�
полнения работы и сдачи ее результа�
та заказчику (ОАО), последний отка�
зался от оплаты работ мотивируя это
тем, что на предприятии отсутствуют
необходимые производственные мощ�
ности для отливки изготовленного бю�
ста в металле.

Б. обратился в реском профсоюза ра�
ботников авиационной промышленно�
сти за помощью. Правовым инспекто�
ром был подготовлен судебный иск о
взыскании с ОАО стоимости работ. До�
воды ответчика (ОАО), указанные вы�
ше, суд посчитал не имеющими право�
вого значения для разрешения возник�
шего спора и удовлетворил иск Б. в пол�
ном объеме.

Работница С. Работала маляром на
ОАО. У нее было выявлено профессио�
нальное заболевание – хронический
токсический обструктивный бронхит в
стадии нестойкой ремиссии, осложнен�
ный бронхиальной астмой средней сте�
пени тяжести. В связи с заболеванием
ей также была установлена утрата про�
фессиональной трудоспособности 30%.
В соответствии с медицинским заклю�
чением, выданным Республиканским
центром профессиональной патологии
(ОАО ГКБ №12), С. была противопока�
зана работа с «любыми раздражающи�
ми и сенсибилизирующими вещества�
ми, неблагоприятными факторами, фи�
зическим напряжением».

В соответствии со ст. 73 Трудового ко�
декса РФ и на основании приказа рабо�
тодателя она была переведена с долж�
ности маляра на должность уборщика
производственных помещений. При
этом в соответствии со ст. 182 ТК РФ,
устанавливающей, что при переводе
работника в связи с профзаболевани�
ем, связанным с работой, за ним сохра�
няется средний заработок по прежней
работе до установления стойкой утра�
ты профессиональной трудоспособнос�
ти либо до выздоровления работника,
за ней должен был быть сохранен сред�
ний заработок по профессии маляра,
который был существенно выше. Одна�
ко ОАО, ссылаясь на то, что ей установ�
лена стойкая утрата профессиональной
трудоспособности, не выплачивало ей
среднюю зарплату по прежней профес�
сии в течение нескольких лет. С помо�
щью правового инспектора рескома
профсоюза работников авиапрома был
подготовлен судебный иск к ОАО, в ко�
тором С. просила взыскать с ОАО за�

Павел Астафьев, 
правовой инспектор труда
Профавиа

ПОД  КРЫЛОМ  ПРАВОВОЙ  ЗАЩИТЫ
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долженность по заработной плате в
размере 328 000 рублей. Суд, рассмот�
рев поданное С. исковое заявление,
требования удовлетворил частично, и
взыскал с ОАО в пользу С. 90 431 руб.

Или другой пример. В декабре 2010
года вновь назначенным гендиректо�
ром ОАО «Авиамотор» был уволен
директор по экономике этого пред�
приятия С.В.Селезнев, проработав�
ший на нем более 10 лет. Основанием
для увольнения стало сокращение
штата организации, в том числе и
должности директора по экономике
(ч.1 ст. 81 ТК РФ).

Самое любопытное заключается в
том, что сразу же после увольнения Се�
лезнева в ОАО «Авиамотор» была
вновь учреждена должность замести�
теля гендиректора по экономике и фи�
нансам, на которую назначен некий
гражданин Таф, не проработавший на
предприятии и полугода. Несомнен�
ный интерес представляет тот факт,
что обязанности нового зама по эконо�
мике и финансам мало чем отличались
от обязанностей, возложенных ранее
на С.В.Селезнева. Отсюда несложно
догадаться, что сокращение должности
носило надуманный характер: в дейст�
вительности же она была сохранена.
После этого становится ясна и цель
«операции » – освобождение от не�
угодного работника.

Более того, в процессе незаконного
увольнения С.В.Селезнева, новое ру�
ководство допустило и другие наруше�
ния трудового законодательства. Оно
проигнорировало профсоюзную орга�
низацию в части запроса мотивирован�
ного мнения на увольнение С.В.Селез�
нева, не предложило ему вакантные
должности по трудоустройству, и, на�
конец, нарушило сроки самого уволь�
нения.

Столкнувшись со столь вопиющими
нарушениями своих трудовых прав,
при поддержке юридической службы
рескома профсоюза трудящихся
авиационной промышленности, Се�
лезнев обратился в суд с требованием
восстановить его на работе. Дело бы�
ло рассмотрено с участием предста�
вителя профсоюза и представителя
работодателя. В результате Авиастро�
ительный районный суд г. Казани
удовлетворил требования С.В.Селез�
нева, признав его увольнение неза�
конным, восстановил на работе и взы�
скал неполученную заработную плату
с работодателя.

Если бы не этот случай, Селезнев, мо�
жет, еще долго не задумывался бы о
пользе своего профчленства, тем более
что сам был представителем работода�
теля... Зато теперь уж точно благодарит
судьбу за то, что не вышел из профсою�
за, да и другим – наука! ■

В первичную профсоюз�
ную организацию ОАО «Са�
рапульский электрогенера�
торный завод» обратился то�
карь по обработке изделий
из пластмасс Р.А.В. с прось�
бой оказать ему содействие
в подготовке документов для
предоставления льготной
(досрочной) пенсии в соот�
ветствии со Списком 2, ут�
вержденным постановлени�
ем Кабинета Министров
СССР от 26.01.1991 № 10, как
рабочему, постоянно занято�
му механической обработ�
кой изделий из стекловолок�
на и стеклопластика.

Поскольку работа токаря
по обработке пластмасс су�
щественно отличается по
вредности от обработки из�
делий из стекловолокна и
стеклопластика, запись в
трудовой книжке работника
наименования профессии
«токарь по обработке пласт�
масс» не дала бы основания
для льготной пенсии.

Таким образом, было при�
нято решение о необходимо�
сти исправления записи в
трудовой книжке и согласо�
вания его с органами пенси�
онного обеспечения и регио�
нальным отделением МЗСР
РФ, доказав при этом право�
мерность такого исправле�
ния соответствующими до�
кументами.

По инициативе профкома
была создана комиссия и
проведена проверка рабоче�
го места и в отделение Пен�
сионного фонда РФ по УР
были представлены:

■ планировка цеха по уча�
сткам (в том числе участка
зачистки, на котором ра�
ботал Р.А.В.),
■ карта аттестации рабоче�
го места,
■ протоколы оценки усло�
вий труда,
■ выписка из описания
технологического процес�
са, подтверждающая заня�
тость токаря (и его брига�
ды) на обработке изделий

из стекловолокна не менее
80% рабочего времени,
■ табель учета рабочего
времени,
■ справка по расчету объе�
ма работ и расчеты по то�
карным операциям по из�
готавливаемым деталям из
пластмасс, содержащих
стекловолокно.
Представленные доказа�

тельства подтвердили посто�
янную занятость токаря
Р.А.В. во вредных условиях
труда на обработке изделий
из стекловолокна, наимено�
вание профессии изменено
и работнику предоставлено
право на досрочную пенсию
по старости. 

Спустя некоторое время,
Р.А.В. отправился на заслу�
женный отдых.

Уже после увольнения пен�
сионер Р.А.В. снова обратил�
ся в профсоюзную организа�
цию. Согласно одному из ус�
ловий коллективного догово�
ра, работодатель обязуется
поощрять работников, про�
работавших на предприятии
20 лет и более, в связи с до�
стижением права выхода на
пенсию, награждением По�
четной грамотой с выплатой
денежного вознаграждения в
размере 3500 рублей. Как
правило, это происходит,
когда мужчины отмечают 60�
летний, а женщины – 55�
летний юбилей. Поскольку
Р.А.В. достиг права на пен�
сию досрочно, вопреки нор�
мам коллективного договора
он поощрен не был.

Специалистами профкома
было подготовлено обраще�
ние к работодателю. Работо�
датель согласился с тем, что
норма коллективного дого�
вора нарушена, в связи с чем
выпущен соответствующий
приказ, о вручении Почет�
ной грамоты и выплате де�
нежного вознаграждения
Р.А.В. ■

Н.И. Брызгалова,
юрисконсульт профкома 

ОАО «СЭГЗ»
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Созданная в январе 2002 года
корпорация «Тактическое ракет�
ное вооружение» за короткий
срок объединила восемнадцать
ведущих предприятий ОПК Рос�
сии. Стратегической целью обра�
зования интегральной структуры
стало стремление не только со�
хранить и развить российскую
школу ракетостроения, но и ос�
новать мощную, стабильно раз�
вивающуюся компанию, способ�
ную успешно конкурировать на
мировых рынках вооружений.

Вчера и сегодня
Основной итог десятилетия

корпорации видится в том, что
новое объединение реализова�
лось как компания нового типа,
сумевшая не только сохранить
имеющиеся на каждом предпри�
ятии технологии, но и развить их
на основе общих корпоративных
целей, направленных на решение
стоящих государственных задач.

Процесс объединения прохо�
дил в три этапа и был непростым.
В особенности второй этап, когда
в корпорацию вошло сразу во�
семь предприятий, в том числе
ГосМКБ «Вымпел», ГосМКБ «Ра�
дуга» и ГНПП «Регион», которые
имели глубокие традиции, свои
сложившиеся инженерно�конст�
рукторские школы. Каждое из
них до этого выполняло роль го�

ловного в своем направлении:
«Вымпел» – по управляемым ра�
кетам (УР) «воздух�воздух», «Ра�
дуга» – по УР «воздух�поверх�
ность» и морским ракетным ком�
плексам, «Регион» – по созда�
нию уникальных видов подвод�
ного оружия и по управляемым
авиабомбам. Эти предприятия
существенно расширили продук�
товый ряд корпорации. В то же
время стремление сохранить
свою индивидуальность в ущерб
построению новых корпоратив�
ных отношений на первых порах
имело место.

Сегодня эти предприятия вмес�
те с головным в корпорации вы�
полняют роль системообразую�
щих, обеспечивающих поставку
основной финальной продукции.

Уже в первые годы возникла
проблема, связанная с тем, что
ряд прежних поставщиков ком�
плектующих для предприятий
корпорации, будучи монополис�
тами в своей области, поставляли
свою продукцию по завышенным
ценам. При этом в связи с распа�
дом Советского Союза некото�
рые из них оказались в других го�
сударствах. Встал вопрос о нала�
живании выпуска новых узлов и
деталей.

Некоторые предприятия нахо�
дились в сложных экономичес�
ких условиях и требовали пере�

профилирования в связи с паде�
нием спроса на основную про�
дукцию. Вопрос реструктуриза�
ции производств с учетом корпо�
ративных интересов стал важ�
ным направлением в строитель�
стве объединения.

Основной результат организа�
торской и экономической дея�
тельности корпорации – это по�
следовательное наращивание по�
ставок продукции военного на�
значения (ПВН) по линии как го�
соборонзаказа, так и экспорта.

Сегодня предприятия корпора�
ции «Тактическое ракетное во�
оружение» поставляют заказчи�
кам широкую номенклатуру авиа�
ционного управляемого вооруже�
ния классов «воздух�воздух»,
«воздух�поверхность», а также
морского ракетного вооружения
классов «корабль�корабль», «бе�
рег�корабль», других систем мор�
ского наступательного и оборони�
тельного вооружения.

Востребованная на внутреннем
и внешнем рынках продукция
обеспечила компании стабиль�
ный рост объема продаж. Если в
2004 году выручка холдинга со�
ставила 6,76 миллиарда рублей
(тогда 70% поступлений обеспе�
чил экспорт), то в 2010�м оборот
достиг уже 34 миллиардов, то
есть увеличился в пять раз и, не�
смотря на кризисные явления, за
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год вырос более чем на восемь
процентов.

За десять лет своего существо�
вания корпорация «Тактическое
ракетное вооружение» превра�
тилась в крупную мировую ком�
панию.

По итогам исследований миро�
вого рынка вооружений, ежегод�
но публикуемых авторитетным
журналом «Дифенс ньюс», кор�
порация в последние годы устой�
чиво входит в сотню мировых ли�
деров оборонных компаний. В
2010 году ей в этом списке отве�
дена 62�я строчка.

Прогноз на 2011�й предусмат�
ривает рост выручки до 41 милли�
арда рублей, в том числе по голо�
вному предприятию – до девяти
миллиардов рублей. По чистой
прибыли корпорация рассчиты�
вает выйти на уровень порядка
3,1 миллиарда рублей.

Инновационное 
направление развития
Стратегическая линия дальней�

шего развития корпорации свя�
зана с инновационным путем в
целях:

создания эффективного такти�
ческого управляемого ракетного
оружия для нужд Министерства
обороны Российской Федерации;

сохранения и укрепления кон�
курентных позиций на рынках
вооружений, завоевания новых
сегментов;

обеспечения высокой рента�
бельности производства;

улучшения условий труда и по�
вышения качества жизни персо�
нала корпорации.

Инновационная деятельность
требует концентрации интел�
лектуальных и финансовых ре�
сурсов на этапах НИОКР, внед�
рения новых прогрессивных
способов и методов конструи�
рования, наземных и летных
испытаний. Актуальными оста�
ются задачи технического пе�
ревооружения производствен�
ной базы, создания современ�
ных, принципиально новых
технологических линий, обес�
печивающих реализацию пер�
спективных конструкторских
решений, снижения производ�
ственных издержек и повыше�
ния качества производимой
продукции.

Сегодня в корпорации реализу�
ются десятки технологических ин�
новационных проектов. Среди них:

на базе ЦКБА – создание сис�
темного дизайн�центра, разра�

ботка и внедрение новых критич�
ных технологий – микроволно�
вой фотоники, СВЧ сверхширо�
кополосных цифровых прием�
ных модулей, изготовление плат
и модулей микроэлектронных ус�
тройств;

на базе УПКБ «Деталь» – со�
здание новых типов радиоэлек�
тронных систем и изделий, обла�
дающих принципиально новыми
функциональными качествами
по сравнению с традиционной
радиовысотомерной техникой;

на базе «Салюта» – внедрение
новых технологий сварки высо�
копрочных легированных сталей,
титана, нержавеющей стали, из�
готовление стальных бесшовных
цилиндров прогрессивным мето�
дом раскатки и др. Практически
каждое предприятие корпорации
имеет возможность демонстри�
ровать новые технологические
линии.

Развитие систем 
наземных и летных 
испытаний
Современные задачи требуют

кардинальной перестройки сис�
тем наземных и летных испыта�
ний. Наряду с реконструкцией и
перевооружением лабораторий и
стендов ГосМКБ «Вымпел» и
ГосМКБ «Радуга» на головном
предприятии завершаются раз�
работка и комплектация нового
корпоративного лабораторно�
конструкторского комплекса
(ЛКК), оснащаемого стендами
наземных испытаний нового по�
коления. Центральным элемен�
том ЛКК призван стать комплекс
полунатурного моделирования
(КПМ), который обеспечит со�
здание перспективных изделий с
различными типами систем наве�
дения и в широком диапазоне ча�
стотных характеристик ГСН. В
ЛКК также формируется ряд ла�
бораторий, в том числе:

отработки инерциальных сис�
тем;
отработки систем автоматики;
контроля аэросервоупругости
(устойчивости с учетом вибра�
ций) и др.
Отметим, что ЛКК оснащается

отечественным оборудованием,
по своим характеристикам не ус�
тупающим западным образцам.
Трехстепенные стенды обладают
высокой динамикой и позицион�
ной точностью. Отработка сигна�
лов управления осуществляется с
точностью до единиц угловых
минут.

В монтаже безэховой камеры
(БЭК) используются современ�
ные поглощающие материалы,
обеспечивающие высокий уро�
вень показателей радиогерме�
тичности.

Ввод в строй таких ключевых
объектов, как ЛКК и Центр лет�
ных испытаний, кардинальным
образом изменит в положитель�
ную сторону инженерно�конст�
рукторский потенциал корпо�
рации.

По сути, речь идет о создании
корпоративного распределенно�
го инженерного конструктор�
ско�технологического центра
нового типа. Основой его станет
завершаемый ЛКК, который бу�
дет связан с конструкторскими
бюро и технологическими служ�
бами предприятий, а также с
центром летных испытаний и
специальными полигонами.
Специализированные испыта�
тельные лаборатории и ком�
плексы ЛКК будут включены в
единую локальную информаци�
онную сеть, которая обеспечит
параллельную обработку много�
плановой информации.

Новая продукция
Интегральными показателями

инновационной деятельности яв�
ляются своевременная смена но�
вых поколений ПВН и создание
новых образцов и систем управ�
ляемого вооружения, адекватных
требованиям времени.

В настоящее время полтора де�
сятка новейших разработок
авиационного и морского высо�
коточного оружия находится на
завершающей стадии создания.
Большая часть из них заканчи�
вает испытания и готовится к
серийному производству. Об�
новляются практически все
авиационные средства пораже�
ния класса «воздух�воздух» и
«воздух�поверхность», модер�
низируются противокорабель�
ные комплексы.

В ближайших планах компа�
нии, кроме традиционной про�
дукции, – создание и производ�
ство беспилотных летательных
аппаратов (БПЛА). На прошед�
шем авиасалоне «МАКС–2011»
корпорацией уже демонстриро�
валась целая серия малогабарит�
ных разведывательных БПЛА.

Следует отметить, что ряд пред�
приятий корпорации не первый
год ведет работы, связанные с 
тематикой БПЛА. Так, Смолен�
ский авиационный завод является
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производителем дистанционно�
пилотируемых летательных аппа�
ратов (ДПЛА) типа «Пчела». На
«Горизонте» проводятся работы
по созданию наземных комплек�
сов беспилотных летательных ап�
паратов, в научно�производст�
венной деятельности АНПП
«ТЕМП�АВИА» направление раз�
работки информационно�изме�
рительных систем и систем уп�
равления для БПЛА занимает од�
но из ведущих мест.

Экспортная 
составляющая
Корпорация участвует в воен�

но�техническом сотрудничестве
с десятками стран и в этой работе
активно взаимодействует как с го�
сударственным посредником –
Рособоронэкспортом, так и с
органами исполнительной влас�
ти, осуществляющими государ�
ственный контроль, а также с
теми предприятиями, которые
являются поставщиками носи�
телей, вооружаемых нашими
системами.

С февраля 2005 года корпора�
цией оформлено право на осуще�
ствление самостоятельной внеш�
неторговой деятельности, касаю�
щейся поставок запасных частей,
агрегатов, учебного и вспомога�
тельного имущества к ранее по�
ставленной ПВН, проведение ра�
бот по техническому обслужива�
нию и ремонту этой продукции.

В настоящее время заказчику
предлагается пакет услуг в этой
области, включая поставки
ЗИП, ремонт, обслуживание
ПВН, обучение персонала, экс�
плуатирующего наши образцы
вооружения. Более того, компа�
ния в рамках ВТС идет на созда�
ние совместных предприятий и
лицензионный выпуск своей
продукции на территории дру�
гих стран.

Известно, что российское во�
оружение занимает высокие по�
зиции в мире по критерию «цена�
качество». Многие образцы оте�
чественного управляемого во�
оружения не отстают от запад�
ных аналогов, а зачастую и пре�
восходят их по эксплуатацион�
ной надежности и эффективнос�
ти применения. При этом наши
цены процентов на 10–15 ниже
мировых.

В настоящее время на долю
экспорта приходится 36–37 про�
центов продаж. Хотя доля экс�
порта в относительных величи�
нах понизилась, в абсолютном

выражении экспорт растет (по
сравнению с 2004–2005 годами
вырос почти в полтора раза).

Несмотря на осложнившуюся
международную обстановку в ре�
гионах традиционных россий�
ских рынков, корпорация распо�
лагает неплохими перспектива�
ми развития ВТС с рядом зару�
бежных стран.

План экспортных поставок по
основной ПВН на 2012–2015 го�
ды составляет около 870 миллио�
нов долларов. С каждым годом
усиливается направление работ
в рамках права на внешнеторго�
вую деятельность – портфель
заказов на поставку продукции
и услуг в этой сфере в
2011–2012 годах ожидается на
уровне 67 миллионов долларов.
Создание новой ПВН, несомнен�
но, усилит экспортный потенци�
ал корпорации.

На данный момент экономиче�
ское состояние объединенной
корпорации «Тактическое ракет�
ное вооружение» может быть
оценено как режим устойчивого
сбалансированного развития.

Проблема кадров
Проблемы, безусловно, суще�

ствуют. Большая часть из них по�
этапно, в плановом порядке ре�
шается.

К актуальной, сложно решае�
мой проблеме, как и для боль�
шей части предприятий ОПК,

относится проблема кадров. По�
следние годы возрастной ценз
квалифицированных кадров
оборонной отрасли имеет устой�
чивые тенденции к росту. Старе�
ние и убытие квалифицирован�
ных специалистов из оборонной
промышленности сегодня при�
вело к тому, что кадровая про�
блема предприятий ОПК приоб�
рела масштаб государственного
уровня.

Сегодня политическое руко�
водство страны коренным обра�
зом меняет свое отношение к во�
енным. Представляется, что на�
зрела настоятельная необходи�
мость поднятия престижа и ра�
ботников оборонных предприя�
тий. Здесь ключевые вопросы –
зарплата, жилье, детсады, соци�
альный пакет. Руководство кор�
порации пытается найти выход
из этой ситуации, но для ком�
плексного решения проблем не
обойтись без помощи властей –
муниципальных и федеральных.
Без целевых государственных
программ не обойтись.

Корпорация «Тактическое ра�
кетное вооружение» является
социальным партнером Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.
Поэтому юбилей холдинга это –
и праздник профсоюза, первич�
ных профсоюзных организаций
предприятий, входящих в состав
корпорации. ■
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Состоялся визит вице�премье�
ра правительства РФ Д.О. Рогози�
на в ОАО «НАПО имени В.П.
Чкалова». Его сопровождали гу�
бернатор Новосибирской облас�
ти В.Л. Юрченко, полномочный
представитель президента РФ по
Сибирскому региону В.А. Толо�
конский, мэр г. Новосибирска
В.Ф. Городецкий, президент ОАК
М.А. Погосян, председатель сове�
та директоров НАПО И.Я. Озор,
генеральный директор НАПО
А.В. Калиновский и ряд струк�
турных руководителей Минобо�
роны и ОАК.

Свой визит вице�премьер начал
с осмотра учебного центра, кото�
рый готовит для НАПО на базе
ГПТУ №1 операторов станков с
программным управлением и па�
раллельно выполняет производст�
венный объем изготовления дета�
лей по плану механического цеха
№1. Гости посетили также ряд
сборочных цехов по производст�
ву отсеков пассажирского само�
лета «Суперджет–100» и по сбор�
ке фронтового бомбардировщика
Су�34.

В новосибирском профессио�
нальном училище №1 Дмитрий
Рогозин говорил о необходимос�
ти подготовки молодых кадров.
«Нас интересует вопрос, – ска�
зал он, – как можно в достаточно
короткие сроки с учетом появив�
шегося оборонного заказа на про�
изводство самолетов холдингом
«Сухой» подготовить необходи�
мое количество молодых специа�
листов. Сейчас самое главное со�
здать такую систему профессио�
нально�технического и инженер�
ного образования, которое позво�
лит насытить предприятия про�
фессиональными кадрами. На но�
восибирском предприятии сред�
ний возраст работающих состав�
ляет 40 лет, в то время как на дру�
гих российских предприятиях

оборонно�промышленного ком�
плекса он в среднем – 48 лет. Та�
кой показатель новосибирскому
предприятию удалось достичь
благодаря притоку молодых кад�
ров. Одновременно с оживлени�
ем производства было создано
почти 800 рабочих мест». 

Интересен, по словам вице�
премьера, и опыт новосибирско�
го авиационного завода по про�
фессионально�техническому
обучению рабочих. «В процессе
обучения будущие работники за�
вода работают по изготовлению
деталей, которые уже завтра мо�
гут стать частью сложного меха�
низма истребителей�бомбарди�
ровщиков. Это позволяет быст�
рее подготовить мастера. Данный
подход необходимо применять на
других предприятиях, которые
работают с государственным
оборонным заказом».

На состоявшемся затем сове�
щании, в котором приняли учас�
тие более двадцати руководите�
лей сибирских оборонных пред�
приятий и ученых, Д.О. Рогозин с
удовлетворением отметил, что
завод технически перевооружа�
ется, а организация труда нахо�
дится на высоком техническом и
технологическом уровне.

Необходимо сказать слова бла�
годарности, отметил Д.О. Рого�
зин, тем людям, которые в труд�
ные 90�е годы не покинули обо�
ронные предприятия. И сегодня в
НАПО имени В.П. Чкалова лю�
дям приятно работать, здесь есть
хорошие рабочие места, просле�
живается динамика роста зара�
ботной платы.

В целом актуальная задача –
наладить выпуск качественного
отечественного продукта, чтобы
исключить покупку иностранной
техники, летать только на рос�
сийских самолетах. В этом на�
правлении есть серьезные прак�

тические планы, и последнее со�
вещание в г. Ульяновске в ЗАО
«Авиастар�СП» показало, что
есть реальные возможности для
воплощения задуманного в
жизнь. 15 февраля, отметил вице�
премьер, мы должны предста�
вить в правительство РФ кон�
кретный план развития отечест�
венной авиации и 1 марта – ут�
вердить его.

На совещании выступили
шесть директоров сибирских
оборонных предприятий. Основ�
ная мысль их выступлений была
о правильном и взвешенном раз�
мещении гособоронзаказа, так
как предприятия Урала, Сибири
и Дальнего Востока обеспечива�
ются ГОЗ по остаточному прин�
ципу. Выступающие отмечали
высокий уровень коррупции в
Министерстве обороны, призы�
вали сократить покупку комплек�
тующих за границей и пользо�
ваться своими изделиями.

В частности, главный научный
руководитель СибНиА имени С.А.
Чаплыгина А.Н. Серьезнов заявил:

– Завод – это изготовитель
продукта, но испытания, разра�
ботку и научное обоснование
проводит институт. Между тем,
финансирование для нашего ин�
ститута, являющегося ФГУПом,
закладывается в бюджет послед�
ней строчкой и является мини�
мальным и абсолютно недоста�
точным для настоящей работы.
Если так и дальше пойдет, заводы
не смогут работать без научной
поддержки.

Д.О. Рогозин заверил присутст�
вующих, что президент РФ выдал
ему самый серьезный карт�
бланш на его действия с выходом
на все необходимые структуры, и
что ни одно из предложений без
внимания не останется.

В совещании принял участие
председатель Новосибирской
территориальной организации
профсоюза, председатель пер�
вичной профорганизации НАПО
имени В.П. Чкалова В.Л. Райм.
Ему удалось пообщаться с Д.О.
Рогозиным после окончания со�
вещания и передать ему в пись�
менном виде свой вопрос. Вице�
премьер сказал, что он проводил
встречу с профсоюзными лиде�
рами ОПК и остался доволен ее
результатами, как и деятельнос�
тью профсоюзов в целом. ■

Отдел информационной работы
ЦК Профавиа
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Календарных дней 31 29 31 91 30 31 30 91 182

Рабочих дней 16 20 21 57 21 21 20 62 119

Выходных и праздничных дней 15 9 10 34 9 10 10 29 63

При 40�часовой рабочей неделе 128 159 167 454 167 167 159 493 947

При 36�часовой рабочей неделе 115,2 143 150,2 408,4 150,2 150,2 143 443,4 851,8

При 24�часовой рабочей неделе 76,8 95 99,8 271,6 99,8 99,8 95 294,6 566,2

Апрель

М
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I к
вартал

Январь
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Ф
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Июнь

II к
вартал

I п
олу годие
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182 31 31 30 92 31 30 31 92 184 366

119 22 23 20 65 23 21 21 65 130 249

63 9 8 10 27 8 9 10 27 54 117

947 176 184 160 520 184 168 167 519 1039 1986

851,8 158,4 165,6 144 468 165,6 151,2 150,2 467 935 1786,8

566,2 105,6 110,4 96 312 110,4 100,8 99,8 311 623 1189,2

Сентябрь

III
 квартал

Август
ал

Июль

I п
олу годие

Октябрь

IV
 квартал

Декабрь

Ноябрь

2012 год

II п
олугодие
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Основная миссия профсоюзно�
го движения – защита трудовых
прав граждан. Как и любое дело,
профсоюзная деятельность тре�
бует профессионального подхо�
да, и только в этом случае можно
ожидать отдачи, перспективы,
развития.

Всем известно, что невозможно
достичь профессионализма без
обучения, повышения квалифи�
кации, в том числе и самообразо�
вания. Невозможно также плани�
ровать будущее без определен�
ных вложений сегодняшнего дня,
а именно – без целенаправлен�
ной подготовки собственных кад�
ров. И это очень важный аспект
развития профсоюзной органи�
зации ее роста и успешности.

Сегодня у профсоюза есть глав�
ная ценность – профактив, ини�
циативные, энергичные люди, ко�
торые разделяют наши идеи и го�
товы работать с трудящимися. Но
одного желания в данном случае
мало: нужен определенный уро�
вень подготовки. Руководители
первичных и цеховых профсоюз�
ных организаций должны быть
грамотными, уметь выстраивать
диалог, четко формулировать тре�

бования трудового коллектива к
работодателю, своевременно реа�
гировать на события, делать выво�
ды, принимать решения.

Для того чтобы грамотно донес�
ти людям суть профсоюзной ра�
боты, профлидеру нужно самому
отлично владеть всеми ее нюан�
сами, уметь объяснить преиму�
щества, права и обязанности чле�
нов профсоюза, ответить на лю�
бые вопросы, порой даже прово�
кационные. Профлидеру надо
уметь общаться не только с тру�
довым коллективом, но и с пред�
ставителями власти. В этом слу�
чае необходимо разбираться в за�
конодательстве, на основе кото�
рого действует местное само�
управление.

Центральный комитет Профа�
виа ведет мудрую политику в на�
правлении обучения профкад�
ров: обучение профсоюзных пре�
подавателей, привлечение их к
проведению семинаров для про�
фактива, создание методическо�
го совета по обучению, програм�
мы для обучения активистов всех
уровней профструктуры.

К сожалению, сегодня мы огра�
ничиваемся только рекомендаци�
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ями по обучению. В действитель�
ности же необходимо как мини�
мум каждые 2,5 года в обязатель�
ном порядке обучать весь про�
фактив, начиная с председателей
выборных органов. Деньги, вло�
женные в обучение, вернутся
сторицей формированием когор�
ты профсоюзных преподавате�
лей, повышением профсоюзного
членства, упрочением профсоюз�
ных рядов.

Проводя обучающие семина�
ры, я заметила, что сильный про�
фактив сформирован там, где
обучение проводится с опреде�
ленной периодичностью (а точ�
нее – ежемесячно). С таким про�
фактивом можно и в огонь, и в
воду; профсоюзный лидер может
быть абсолютно уверен в под�
держке этих людей.

Практика также показывает,
что наших профсоюзных «зуб�
ров» – предцехкомов, которые
работают не первый выборный
срок, периодически тоже нужно
обучать. Чем реже проводится
обучение, тем неохотнее люди
собираются на семинары, но, как
правило, после семинаров все го�
ворят «спасибо» за то, что полу�
чили новый импульс к общест�
венной работе, «второе дыхание»
для новых свершений на профсо�
юзном поприще.

Обучение профактива в Рес�
публиканской организации
Башкортостана на протяжении
более 10 лет проводится плано�
мерно и постоянно. На наших
семинарах профлидеры изуча�
ют правовые дисциплины, во�
просы социологии, информаци�
онные технологии, искусство
делового общения, приемы ве�
дения оргработы, мотивации
профчленства и др. 

Но сегодня становится понят�
ным, что и этого недостаточно
для повышения профсоюзного
членства. К сожалению, далеко
не все председатели цеховых ко�
митетов проводят собрания,
встречи в цеховых организациях
и профгруппах с разъяснением
профсоюзной миссии. На заседа�
нии организационной комиссии
Рескома в феврале 2012 года от
членов комиссии поступили

предложения расширить круг
слушателей школы профсоюзно�
го актива, привлекая к участию в
семинарах рядовых членов проф�
союза, членам профкомов и Рес�
кома чаще общаться с членами
профсоюза в цехах, проводя так
называемый «ликбез», информи�
руя о профсоюзной деятельнос�
ти, Рескому профсоюза разрабо�
тать специальную программу и
провести обучение волонтеров
по методике ведения перегово�
ров с желающими выйти из
профсоюза, с не членами проф�
союза.

В профсоюзной сфере наступа�
ет новая эра, когда на смену «тра�
диционным» профсоюзам, образ
которых знаком всем нам с про�
шлых времен, приходят профсо�
юзы новой формации, да еще к

тому же с подачи правительства
нас, скорее всего, ожидает в не�
далеком будущем серьезная кон�
куренция с соцпрофом. Поэтому,
используя наработанный опыт,
систему организационного стро�
ения профсоюза, мы должны
стать мобильным, сильным свои�
ми кадрами профсоюзом, повы�
сить количество активных, убеж�
денных членов профсоюза, со�
знательно вступивших в наши
ряды. У такого профсоюза точно
есть будущее, такой профсоюз
способен качественно изменить
ситуацию в сфере защиты инте�
ресов и прав трудящихся. ■

Н. Гиндуллина,
специалист аппарата Рескома 
Республиканской организации
Башкортостана Роспрофавиа
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В Нижегородской области на�
считывается 12 предприятий
авиационной промышленности с
общей численностью работаю�
щих более 24 тысяч человек.

Ст. 370 ТК РФ установлено пра�
во профсоюза на осуществление
общественного контроля за со�
блюдением работодателями тру�
дового законодательства и дру�
гих нормативных актов по охра�
не труда.

Это право реализуется созда�
нием технической инспекцией
труда при областном комитете
профсоюза, а на предприятиях –
институтами уполномоченных
лиц по охране труда первичных
профсоюзных организаций. В
обкоме профсоюза создана тех�
ническая инспекция в лице глав�
ного технического инспектора, а
на предприятиях отрасли, распо�
ложенных в регионе, выбрано
230 уполномоченных по охране
труда, которые утверждены при�
казами руководителей предприя�
тий. Им выданы удостоверения и
нагрудные знаки.

В целях оказания методичес�
кой помощи для уполномочен�
ных разработаны рекомендации
по проверке охраны труда на
предприятиях, а также «Днев�
ник уполномоченного по охране
труда».

Для активизации профилакти�
ческой работы по улучшению ус�
ловий и охраны труда на пред�
приятиях отрасли разработано
Положение о смотре�конкурсе
на лучшую организацию работы
по охране труда среди предприя�
тий Нижегородской области, а
также Положение о проведении
ежегодного смотра�конкурса на
звание «Лучший уполномочен�
ный по охране труда».

Один раз в три года уполномо�
ченные проходят обучение за
счет средств Фонда социального
страхования, а с 2009 г. уполно�
моченные на предприятиях ОАО
НАЗ «Сокол», ОАО «Гидроагре�
гат», ОАО ПМЗ «Восход», ОАО
ПКО «Теплообменник», НОАО
«Гидромаш», ОАО «Нормаль» ат�
тестуются в комиссиях предпри�
ятий, в соответствии с «Поряд�

ком обучения по охране труда и
проверки знаний требований ох�
раны труда работников органи�
заций» утвержденным постанов�
лением Минтруда и Минобразо�
вания № 1/29 от 13.01.2003 г.

Работа главного технического
инспектора осуществляется на
основе утвержденного плана
(ежегодного и ежеквартального).
Практика работы технического
инспектора предусматривает
проведение ежегодно более 30
проверок и обследований пред�
приятий. В течение 2006 – 2011
годов было проведено 153 про�
верки соблюдения трудового за�
конодательства на 12 предприя�
тиях и в организациях отрасли,
выявлено 1830 нарушений пра�
вил и других нормативных актов
по охране труда (СанПин, ГОСТ,
СНиП и др.).

До 2010 года в соответствии с
принятым соглашением между
Государственной инспекцией
труда в Нижегородской области
и областной организацией проф�
союза «Облсовпроф» были про�
ведены комплексные проверки
по охране труда в ОАО «Гидроаг�
регат», ОАО «АПЗ», ОАО ПМЗ
«Восход», ОАО НАЗ «Сокол»,
ОАО ПКО «Теплообменник»,
НОАО «Гидромаш», ОАО « Нор�
маль».

В настоящее время в связи с
принятием Федерального закона
№ 294�ФЗ от 26.12.2008 г. «О за�
щите прав юридических лиц и
предпринимателей при осуще�
ствлении государственного кон�
троля и надзора» прекратилась
практика совместных проверок с
контрольно�надзорными органа�
ми (Госинспекция труда, Роспо�
требнадзор, Ростехнадзор, По�
жнадзор).

В связи с этим усиливается ра�
бота по контролю за соблюдени�
ем трудовых прав работников во
взаимодействии с уполномочен�
ными по охране труда, с предсе�
дателями комиссий и совмест�
ных комитетов по охране труда
первичных профсоюзных орга�
низаций.

При обследовании предприя�
тий, в проверках участвовали

старшие уполномоченные (пред�
седатели комиссий по охране
труда) А.В. Строганов (АО НАЗ
«Сокол»); И.В. Морозов (АО «Ги�
дроагрегат»); Л.В. Тофт (АО
«АПЗ»); Сазонова В.П. (АО «Гид�
ромаш»); Н.К. Виноградова (АО
ПКО «Теплообменник»).

При обследовании предприя�
тий основное внимание уделяет�
ся функционированию системы
управления охраной труда (СУ�
ОТ), выполнению мероприятий
коллективных договоров и согла�
шений по охране труда, проведе�
нию аттестации рабочих мест по
условиям труда, организации ра�
боты совместных комитетов и
уполномоченных лиц по охране
труда.

Основные нарушения, выявля�
емые в ходе проверок, носят ор�
ганизационный характер, не тре�
бующих больших финансовых
затрат на их устранение. Это:

■ допуск к работе без обучения
и инструктажа по безопаснос�
ти труда,
■ выполнение работ повышен�
ной опасности без оформления
наряда�допуска,
■ не в полном объеме отража�
ются требования безопасности
в технологической документа�
ции.
Практика работы технической

инспекции труда обкома профсо�
юза предусматривает проведе�
ние ежегодного семинара�сове�
щания по охране труда с предсе�
дателями комиссий по охране
труда, руководителями служб ох�
раны труда предприятий с при�
глашением представителей уп�
равления по труду министерства
социальной политики Нижего�
родской области, Фонда социаль�
ного страхования и Госинспек�
ции труда в Нижегородской об�
ласти.

В 2006 г.–2011 г. на семинарах
рассматривались вопросы:

■ по анализу травматизма с тя�
желым и смертельным исходом
на предприятиях Нижегород�
ской области и в Авиапроме;
■ о порядке и условиях финан�
сирования предупредительных
мер по сокращению производ�
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ственного травматизма и проф�
заболеваниям;
■ о применении современных
средств защиты от шума и виб�
рации работников авиацион�
ных предприятий;
■ об организации работы по ат�
тестации рабочих мест по усло�
виям труда в соответствии с но�
вым «Порядком».
Практика работы технической

инспекции предусматривает
ежегодное заслушивание руко�
водителей служб охраны труда
на заседании президиума обкома
профсоюза.

Для подготовки вопросов на
президиум техническим инспек�
тором проводятся целевые про�
верки предприятий, готовится
вопросник по основным направ�
лениям охраны труда и трудового
законодательства, который
включает более 30 вопросов.

О системе управления охраной
труда на своих предприятиях бы�
ли заслушаны руководители
служб охраной труда:

Евстифеев А.Н., ОАО «Гидроаг�
регат» – 2006 г.;

Митин В.Н., ОАО АНПП
«Темп�Авиа» – 2007 г.;

Крылов С.Ю., ОАО «АПЗ» –
2008 г.;

Чиненков С.А., ОАО ПМЗ
«Восход» – 2009 г.

Также были заслушаны: замес�
титель директора в ОАО «Авиа�
бор» Н.В. Осипов, заместитель
главного инженера в ОАО «Нор�
маль» О.Н. Андронова, замести�
тель главного инженера НОАО
«Гидромаш» В.Ф. Ковалев, глав�
ный инженер ООО «ШЗН» Т.Н.
Игламов, заместитель главного
инженера АОКБ «Импульс»
В.В.Буланов, заместитель главно�
го инженера ОАО НАЗ «Сокол»
А.А. Сгонник.

В 2006–2011 годах на заседа�
ниях президиума обкома проф�
союза регулярно рассматрива�
лись вопросы охраны труда, в
том числе о ходе проведения ат�
тестации рабочих мест по усло�
виям труда, по обеспечению ра�
ботников предприятий отрасли
сертифицированной спецодеж�
дой, спецобувью, средствами
индивидуальной защиты, о про�
ведении смотров�конкурсов на
лучшую организацию работы по
охране труда среди предприя�
тий и уполномоченных лиц по
охране труда.

Практика работы технического
инспектора предусматривает
участие в областных совещаниях
по охране труда, проводимых уп�
равлением труда министерства
социальной политики Нижего�
родской области.

Такие совещания проходили в
2006, 2008, 2010 г.г. с выступлени�
ем технического инспектора по
вопросу «Обеспечение СИЗ ра�
ботников предприятий авиаци�
онной промышленности Нижего�
родской области».

В 2007 г. на базе УМЦ облсов�
профа состоялся отраслевой се�
минар технических инспекторов
труда и старших уполномочен�
ных по охране труда, проводи�
мый ЦК профсоюза.

В семинаре принимали участие
председатели ППО ОАО АНПП
«Темп�Авиа» С.А. Нефедов, ОАО
«АПЗ» А.Я. Беззубов, замести�
тель председателя ОАО НАЗ «Со�
кол» А.В. Строганов, заместитель
председателя ОАО ПКО «Тепло�
обменник» Н.К. Виноградова, за�
меститель председателя АО «Гид�
ромаш» В.П. Сазонова.

В ноябре 2007 г. в НОАО «Гид�
ромаш» состоялся пленум обко�
ма профсоюза по вопросу «О хо�
де и задачах по реализации Про�
граммы действий профсоюза в
области охраны труда». Для под�
готовки вопроса на пленум тех�
ническим инспектором была
проведена целевая проверка
предприятий.

В результате проводимой про�
филактической работы по охра�
не труда производственный трав�
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матизм на предприятиях отрасли,
находящихся в нашем регионе,
снизился в 1,5 раза – с 46 несча�
стных случаев в 2006 г. до 31 – в
2011году.

Кч в 2006 г. составил 1,5, в 2011 г.
– 1,3, что гораздо ниже показателя
по Нижегородской области и отрас�
левого по РФ (по данным ЦК проф�
союза в авиапроме Кч равен 1,67).

Основные причины несчастных
случаев:

■ неудовлетворительная орга�
низация производства работ;
■ несоблюдение правил и инст�
рукций по охране труда,
■ эксплуатация неисправного
оборудования;
■ недостатки в обучении безо�
пасным приемам выполнения
работ;
■ недостаточный контроль за
выполнением инструкций по
охране труда;
■ низкая трудовая дисциплина,
допуск к работе в состоянии ал�
когольного опьянения (НОАО
«Гидромаш»).
С 2006 по 2011 год было рассле�

довано и составлено 25 актов
смертельных несчастных случаев
не связанных с производством.

Причина – общее заболевание
пострадавших.

В соответствии с Положением
о технической инспекции Рос�
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности,
утвержденным постановлением
президиума ЦК профсоюза 15 ав�
густа 2007 г., основной задачей
технического инспектора труда
является осуществление профсо�
юзного контроля и организация
проверок соблюдения трудового
законодательства.

По результатам проверок с
2006 г. по 2011г. техническим ин�
спектором было выдано 149 пред�
ставлений по устранению выяв�
ленных нарушений, которые вы�
полнены на 90–95%.

В соответствии с Положением
технический инспектор имеет
право проводить независимую
экспертизу условий труда для
обеспечения безопасности ра�
ботников предприятий.

В 2009–2011 гг. была проведе�
на экспертиза условий труда
старших мастеров цеха №50 –
ОАО НАЗ «Сокол» О.Н. Крини�
на, Л.И. Шляпниковой, В.А. Ком�
кова. По решению суда всем на�
значена досрочная пенсия по
Списку №2.

Практика работы технического
инспектора предусматривает

ежегодное проведение семинара
с уполномоченными по охране
труда в ОАО «Гидроагрегат»,
ОАО ПМЗ «Восход», ОАО
«АПЗ», ОАО ПКО «Теплообмен�
ник» по итогам работы за год с
вручением почетных грамот по�
бедителям смотра�конкурса
«Лучший уполномоченный по ох�
ране труда».

В 2008–2010 гг. победителями
смотра становились уполномо�
ченные по охране труда А.А. Су�
лимова, Н.Н. Погодин, В.А. Давы�
дов, О.Н. Панова, Н.Ф. Митянина
(ОАО «АПЗ»), В.Н. Барышев, Т.Е.
Емельянова, Д.М. Логинов (ОАО
ПМЗ «Восход»), Л.Л. Румянцев,
А.Н. Гусев, Н.В. Чернышова,
(ОАО «Гидроагрегат»), Е.П. Губа�
нова, М.Н. Шалагаева, О.А. Му�
хина, Е.Б. Беляков (ОАО ПКО
«Теплообменник»), О.А. Чертова,
(ОАО АНПП «Темп�Авиа»).

Оценка работы технической 
инспекции труда обкома проф�

союза трудящихся авиационной
промышленности

В апреле 2007 года состоялось
заседание областной МВК по ох�
ране труда под председательст�
вом заместителя губернатора Ни�
жегородской области Г.А. Суво�
рова, на котором был рассмотрен
вопрос «О развитии системы об�
щественного контроля за соблю�
дением требований охраны труда
в организациях, подведомствен�
ных профсоюзу трудящихся
авиационной промышленности».

Областная МВК одобрила поло�
жительный опыт работы Ниже�
городского обкома профсоюза. В
сентябре 2010 года на заседании
Совета Нижегородского област�
ного объединения организаций
профсоюзов «Облсовпроф» был
одобрен опыт работы профсоюз�
ной организации ОАО «АПЗ» по
безопасности и охране труда,
профилактике профессиональ�
ных заболеваний и оздоровле�
нию работников.

Ежегодно предприятия отрасли
принимают активное участие в об�
ластном смотре�конкурсе на луч�
шее предприятие по охране труда.

Среди победителей лучшими
по охране труда признавались
предприятия авиационной про�
мышленности – ОАО «АПЗ»,
НОАО «Гидромаш», ОАО «Гид�
роагрегат».

Лучшие предприятия по итогам
соревнования участвуют во Все�
российском конкурсе на звание
предприятие высокой социаль�

ной эффективности по номина�
ции «Охрана труда», в 2008 году в
конкурсе принимало участие
НОАО «Гидромаш».

Решением Нижегородской ре�
гиональной трехсторонней ко�
миссии по регулированию соци�
ально�трудовых отношений от
09.08.2010 г. утвержден победи�
тель регионального этапа Всерос�
сийского конкурса по номина�
ции «За сокращение производст�
венного травматизма и профза�
болеваемости» – 1�е место при�
суждено ОАО «АПЗ».

Несмотря на большую профи�
лактическую работу по обеспече�
нию безопасности условий труда
работников, в работе техничес�
кой инспекции труда имеются
недостатки в части осуществле�
ния контроля за выполнением
мероприятий по аттестации ра�
бочих мест по условиям труда.

В НОАО «Гидромаш», ОАО
«Нормаль», ОАО АНПП «Темп�
Авиа», ОАО «Авиабор», ОАО
АОКБ «Импульс» не обеспечено
тесное взаимодействие уполно�
моченных и комиссии по охране
труда с технической инспекцией
обкома профсоюза, не приняты
практические меры, направлен�
ные на повышение эффективно�
сти работы уполномоченных лиц
по охране труда.

В ОАО АНПП «Темп�Авиа»,
ОАО «Нормаль», ОАО «Авиа�
бор», ОАО КБ «Импульс» не
обеспечено регулярное обучение
профактива практическому при�
менению законодательных актов
и положений в ходе контрольной
деятельности, в т.ч. при проведе�
нии аттестации рабочих мест.

В ОАО «Гидромаш», ОАО КБ
«Импульс», ООО «Шатковский
завод нормалей» не уделяется
особое внимание защите прав ра�
ботников при пересмотре льгот и
компенсаций за работу во вред�
ных условиях труда.

Материалы расследований по
тяжелым и смертельным несча�
стным случаям на производстве
не рассматриваются на совмест�
ных совещаниях администрации
и профсоюзного комитета пред�
приятий в соответствии с реше�
нием пленума ЦК профсоюза.

Над устранением этих недо�
статков мы будем продолжать
упорно работать. ■

Н.М. Козлов,
главный технический инспектор

Нижегородского обкома 
профсоюза
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После проведения ХХХ�й отчет�
но�выборной конференции ППО
ОАО «СЭГЗ» на одном из первых
заседаний профкома были ут�
верждены новые составы комис�
сий профкома, в том числе по за�
щите экономических интересов.

Решением профкома определе�
но, что в состав любой из комис�
сий от цехкомов могут выдви�
гаться не только члены профко�
ма, но и рядовые профактивисты.
В состав указанной комиссии
(она оказалась чисто женской)
вошли 10 человек, 5 из которых
члены профкома (в т.ч. 3 пред�
цехкома), 2 в возрасте до 35 лет.
Традиционно работу этой комис�
сии курирует председатель ППО.

У 8 из 10 членов в должностные
обязанности входит анализ усло�
вий труда и трудовых процессов,
вопросы использования рабочего
времени, внедрение передовых
приемов и методов работы, раз�
витие стимулирования труда,
разработка мероприятий по сни�
жению трудоемкости и повыше�
нию производительности труда.
То есть можно сказать, что собра�
лась команда профессионалов.

На первом заседании комиссии
помимо текущих вопросов всем ее
членам было предложено посове�
товаться и избрать на втором засе�
дании председателя комиссии и
его заместителя. В результате
председателем комиссии избрана
Гудзенко Екатерина Николаевна
– начальник бюро организации
труда и заработной платы (БТиЗ)
заготовительного цеха № 1, член
профкома, а ее заместителем –
Балабанова Светлана Рудольфов�
на – начальник БТиЗ сборочного
цеха № 5, которая также является
членом двухсторонней комиссии
по коллективному договору (со
стороны работников). Еще одного
члена этой комиссии Короткову
Наталью Владимировну профком
делегировал для решения трудо�
вых споров, касающихся оплаты
труда, в КТС предприятия.

В плане работы комиссии наме�
чено собираться ежеквартально
для подробного анализа заработ�
ной платы на предприятии, вы�
полнения пунктов коллективного
договора и Федерального отрас�
левого соглашения по авиацион�
ной промышленности Россий�
ской Федерации на 2011–2013
годы (далее ФОС), касающихся
оплаты труда. Помимо этого ко�
миссия собирается по мере необ�
ходимости (1–2 раза в месяц) для
анализа поступающих от админи�
страции в профком на согласова�
ние проектов локальных норма�
тивных актов, касающихся сис�
тем оплаты труда, включая раз�
меры тарифных ставок, доплат и
надбавок компенсационного и
стимулирующего характера, сис�
тем премирования, введения, пе�
ресмотра и замены норм труда.
После анализа комиссией на�
званных документов председа�
тель комиссии, входящий в со�
став президиума профкома, на
его заседании высказывает ре�
шение членов комиссии для его
учета при формировании моти�
вированного мнения руководя�
щего коллегиального исполни�
тельного органа.

Когда проекты приказов, рас�
поряжений, положений не требу�
ют глубокого анализа, но вопрос
связан с обязательствами коллек�
тивного договора, организуется
расширенное заседание прези�
диума и членов двухсторонней
комиссии по коллективному до�
говору со стороны работников с
приглашением членов комиссии
профкома по защите экономиче�
ских интересов работников. Та�
ким образом, с целью рациональ�
ного использования времени
вместо трех совещаний мы про�
водим одно общее, на котором
представители всех трех органов
имеют возможность высказать
свое мнение.

Е.Н. ГУДЗЕНКО: В ОАО «Сара�
пульский электрогенераторный
завод» применяются следующие
формы оплаты труда:

❏ сдельная – оплата труда
предполагает начисление зара�
ботной платы за фактически
выполненный объем работ;
❏ повременная – оплата труда
за фактически отработанное
время;
❏ аккордная – оплата труда
зависит от объема работ и
срока его выполнения.
Для улучшения материальной

заинтересованности каждого
работника в улучшении общих
показателей работы, росте про�
изводительности труда, повы�
шении качества продукции, ук�
реплении трудовой дисциплины и
стабильности кадров, на пред�
приятии разработаны положе�
ния о премировании, согласован�
ные с профкомом.

Профсоюзный комитет и ад�
министрация предприятия тес�
но сотрудничают в рамках сис�
темы социального партнерства
с целью повышения уровня жизни
работников, создания благопри�
ятного климата в коллективе.
Результатом таких отношений
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стало введение нижеперечислен�
ных новшеств в коллективный
договор.

Оплата рабочим�сдельщикам
за нерабочие праздничные дни
стала начисляться из расчета
тарифной ставки присвоенного
разряда (ранее оплата произво�
дилась из расчета от МРОТ неза�
висимо от разряда).

В соответствии с ФОС рабо�
тодатель обязуется стре�
миться к соотношению 1:6 в
уровнях оплаты труда 10% ра�
ботников с наиболее низкой за�
работной платой и 10% с наи�
более высокой (раньше не допу�
скалось превышения уровня
1:10). Контроль этого показа�
теля производится ежеквар�
тально и при подведении ито�
гов за IV квартал 2011 года со�
ставил 1:6,4.

По индексации заработной
платы стороны договорились
рост тарифных ставок произво�
дить одновременно для всех ка�
тегорий работников, не реже од�
ного раза в год в размере не ниже
индекса роста потребительских
цен по УР, при этом первый раз –
в первом полугодии.

Также стоит отметить, что
размеры социальных выплат, по�
собий, вознаграждений с подпи�
санием нового коллективного до�
говора увеличились.

Много вопросов по оплате тру�
да рассматривалось при форми�
ровании нового коллективного
договора, переговорный процесс
по которому затянулся (с ноября
2010 по май 2011) в связи с дли�
тельным процессом подписания
и опубликования в печати ФОС.
Раздел «Оплата труда» самый
объемный и размещается на 6
страницах.

Стоит отдельно остановиться
на нескольких экономических
показателях. Первый из них –
минимальная заработная плата.

Впервые запись о стремлении
вывести минимальную заработ�
ную плату в ОАО «СЭГЗ» на уро�
вень прожиточного минимума по
Удмуртской Республике появи�
лась в коллективном договоре
2005 – 2007 г.г. По инициативе
ФПУР в 2006 году президент рес�
публики А.А. Волков издал указ
№ 100, согласно которому рабо�
тодателям рекомендуется обес�

печить уровень минимальной за�
работной платы не ниже прожи�
точного минимума трудоспособ�
ного населения в УР. Тогда же в
августе 2006 года в ОАО «СЭГЗ»
в соответствии с нормой коллек�
тивного договора и указом № 100
президента УР вышел приказ, со�
гласно которому работникам
стала производиться доплата до
уровня прожиточного миниму�
ма. В дальнейшем согласно кол�
лективному договору на 2008 –
2010 годы тарифные сетки были
сформированы так, что тариф по
минимальному разряду работ
стал выше МРОТ, а с начислен�
ной на него премией и районным
коэффициентом получалась за�
работная плата, равная прожи�
точному минимуму. То есть мы
ушли от «искусственных» доплат
до уровня прожиточного мини�
мума. Затем мы изменили Поло�
жение об оплате труда уборщи�
ков производственных и служеб�
ных помещений, вахтеров�гарде�
робщиков (остальные работники
имеют заработную плату выше
прожиточного минимума), и их
заработная плата (оклад плюс
премия) стала равняться прожи�
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точному минимуму уже без уче�
та 15�процентного районного ко�
эффициента, который стал на�
числяться сверх прожиточного
минимума. А последний шаг в
повышении минимальной зара�
ботной платы выразился в редак�
ции нового коллективного дого�
вора: «Работодатель обязуется
поддерживать минимальную за�
работную плату работника при
полностью отработанном време�
ни и выполнении своих функ�
ций, в том числе при введении
режима неполного рабочего дня
и (или) неполной рабочей неде�
ли, в размере не ниже величины
прожиточного минимума трудо�
способного населения по УР (без
учета районного коэффициента,
доплат, предусмотренных зако�
нами и иными нормативными
правовыми актами РФ за работу
в праздничные и выходные дни,
в сверхурочное, вечернее и ноч�
ное время, на тяжелых работах,
работах с вредными и опасными
условиями труда)».

Считаю очень важным, что мы
убедили администрацию пред�
приятия не только повышать аб�
солютную величину (в рублях)
средней заработной платы, но и
стремиться повышать ее покупа�
тельскую способность. Для этого
стороны договорились проводить
ежеквартальный мониторинг
средней заработной платы и про�
житочного минимума, а задачи
на три года, соответствующие
ФОС, отразили в таблице коллек�
тивного договора.

Отрадно, что в течение всего
2011 года этот показатель рос и с
01.07.2011, когда новый коллек�
тивный договор вступил в силу,
стал ему соответствовать. 

А учитывая, что согласно еще
одной норме коллективного дого�
вора работникам выплачена 13�я
заработная плата перед Новым
годом, этот показатель за 4 квар�
тал подтянулся вплотную к норме
ФОС по авиапрому РФ – «Обес�
печить повышение средней зара�
ботной платы работников до
уровня не менее 4�х прожиточ�
ных минимумов». Однако после
этого, учитывая тенденцию спада
экономики в 1�м квартале, роста
прожиточного минимума, свя�
занного с ростом цен на продук�
ты, бензин, как правило, с 1 янва�
ря будет стоять непростая задача
удержать покупательскую спо�
собность хотя бы на уровне III
квартала, что будет соответство�
вать норме коллективного дого�
вора на 2012 год.

Помимо перечисленных поло�
жительных результатов работы
есть вопросы, по которым необ�
ходимо продолжить диалог с ра�
ботодателем, анализировать воз�
можности предприятия.

Компенсация работы в выход�
ной производится в виде отгула.

Оплата в двойном размере, как
правило, не производится.

В течение 2010–2011 годов в
отличие от предыдущих лет, ког�
да отмечались задержки, выплата
заработной платы производится
в соответствии со сроками, опре�
деленными в коллективном дого�
воре. Сейчас стоит задача приве�
сти эти сроки в соответствии с п.
59 ФОС, т.к. нашим коллектив�
ным договором предусмотрена
выплата 1�й части заработной
платы в размере 80% тарифной
ставки – 8 числа месяца следую�
щего за расчетным, а вторую (ос�
тавшуюся) часть – 23 числа ме�
сяца следующего за расчетным.

На очередное заседание комис�
сии по защите экономических
интересов работников для об�
суждения этих вопросов были
приглашены начальник отдела
организации труда и заработной
платы и директор по экономике.
Членам комиссии была представ�
лена информация о том, что
портфель заказов на 2012 год,
имеющийся на предприятии по
состоянию на I квартал, не обес�
печит загрузки производства да�
же на уровне 2011 года, а допол�
нительно к этому существуют
проблемы по погашению просро�
ченной задолженности перед на�
шим предприятием ОАО «Иж�
маш» и ОАО «Сарапульский ра�
диозавод» на общую сумму 298
млн. руб. Эти обстоятельства, по
словам представителей админис�
трации, не позволят в 2012 году
увеличить социальный пакет ра�
ботников предприятия, а также
приблизить сроки выплаты зар�
платы и оплачивать в двойном
размере работу в выходные дни.
Но обязательства работодателя,
прописанные в коллективном до�
говоре, администрация в юби�
лейный 70�й для завода год наме�
рена полностью выполнить. ■

С.В. Коротков,
председатель первичной 

профсоюзной организации 
ОАО «СЭГЗ»
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год cоотношение средней заработной платы 
и прожиточного минимума

2011 Не менее 3,5
2012 Не менее 3,8
2013 Не менее 4,0
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Социальное партнерство в сфе�
ре труда выступает в качестве су�
щественного элемента в системе
распределения между работода�
телем и наемными работниками
(или их представителями) соци�
альной ответственности за благо�
состояние работников предприя�
тия. Реальное социальное парт�
нерство предполагает равную ре�
ализацию интересов всех участ�
ников диалога. Индикаторами
эффективности социального
партнерства являются улучше�
ние условий труда и быта, устой�
чивый рост благосостояния ра�
ботников.

Практика социального парт�
нерства свидетельствует, что
ключевую роль в его развитии иг�
рают коллективные договоры, за�
ключенные на основе различных
видов соглашений.

В ЗАО «Алкоа Металлург Рус»
коллективный договор заключа�
ется ежегодно сроком на один
год. Его действие распространя�
ется на всех работников пред�
приятия, а также на освобожден�
ных работников профсоюзной
организации.

В нашем договоре закрепляется
социальное партнерство работо�
дателя и работников, приорите�
том в котором является взаимо�
действие на основе принципов

равноправия, уважения и учета
интересов сторон, а также обяза�
тельности выполнения коллек�
тивного договора и дополнитель�
ных соглашений к нему.

В коллективном договоре за�
креплены обязанности работода�
теля, работников и профсоюзно�
го комитета. Оставлено право за
обеими сторонами по взаимному
согласию вносить изменения и
дополнения в договор в течение
его действия – то есть, соблюден
принцип равноправия двух сто�
рон. Мы стараемся не только
найти взаимопонимание с рабо�
тодателем, но и стать по�настоя�
щему партнерами, нужными друг
другу.

Как уже говорилось, индикато�
ром эффективности социального
партнерства является устойчи�
вый рост благосостояния работ�
ников, который невозможен без
выплаты достойной заработной
платы. На протяжении послед�
них лет администрация и проф�
союзный комитет постоянно уде�
ляют внимание вопросу ее повы�
шения. Следует отметить, что в
этом направлении достигнуты
определенные успехи.

В нашем коллективном догово�
ре большое внимание уделено
системе оплаты труда на пред�
приятии, выплатам премии по ре�
зультатам работы работников.
Для этого разработаны соответ�
ствующие положения и единая
тарифная сетка. Величина та�
рифной части в структуре фонда
оплаты труда работников состав�
ляет 80%, 20% – премиальная
часть.

В договоре зафиксировано, что
повышение зарплаты произво�
дится с учетом роста объемов
производства, финансового со�
стояния предприятия и личного
вклада работников не реже одно�
го раза в год.

Минимальный размер оплаты
труда на предприятии составил
на 26 октября 2011 года 11472
рубля. Размер средней заработ�
ной платы за 9 месяцев 2011 года
– 19604 рубля, в пересчете на
МРОТ – это 4 минимальных раз�
мера оплаты труда или три про�

житочных минимума трудоспо�
собного населения в Ростовской
области.

Федеральным отраслевым со�
глашением рекомендовано повы�
шение зарплаты при наличии до�
статочных средств на оплату тру�
да до уровня не менее четырех
прожиточных минимумов трудо�
способного населения, то есть
профсоюзному комитету пред�
стоит планомерно работать в
этом направлении до достижения
лучших результатов.

Но самое главное, что хочется
отметить – у нас нет долгов по
заработной плате, она выплачи�
вается регулярно два раза в ме�
сяц, причем средняя зарплата по
заводу у нас выше, чем средняя
зарплата по региону. Их соотно�
шение составляет 19604 рубля к
14918 рублям, хотя до средней
зарплаты по РФ мы еще не дотя�
гиваем.

Еще один важный момент –
производится индексация зара�
ботной платы на уровень инфля�
ции в соответствии с процентом
инфляции по региону и согласно
утвержденной методике. В 2011
году индексация произведена
дважды – с 1 апреля на 330 руб�
лей и с 1 октября на 70 рублей.
Всем категориям работников (ра�
бочим с 1 августа, с 1 сентября –
РСС) дифференцированно повы�
шена заработная плата в среднем
на 8%. Рост средней заработной
платы за 9 месяцев 2011г в срав�
нении с соответствующим пери�
одом 2010 года составил 11,4%.

При выполнении работ, откло�
няющихся от нормальных, работ�
никам производится доплата со�
гласно ТК РФ. Всем тем, кто тру�
дится в многосменном режиме,
устанавливается доплата за работу
в вечернюю смену в размере 20%,
а за работу в ночную смену – 
40% часовой стоимости должно�
стного оклада за каждый час ра�
боты.

К сожалению, наш договор не
предусматривает вознагражде�
ние для работников по итогам ра�
боты за год и за выслугу лет. Но
на предприятии у каждого дирек�
тора есть свой премиальный
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Пленум Ростовской областной организации профсоюза рассмотрел вопрос о развитии
социального партнерства в ЗАО «Алкоа Металлург Рус». Отмечена значительная работа
администрации и профсоюзного комитета по совершенствованию социального партнерства на
предприятии. Первичным профсоюзным организациям рекомендовано использовать этот
опыт в своей работе.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО –  
основа добротного коллективного договора

Ирина Леонова, председатель
первичной профсоюзной
организации ЗАО «Алкоа
Металлург Рус», г. Белая Калитва
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фонд, средствами которого он
может распоряжаться самостоя�
тельно и поощрять лучших работ�
ников своего подразделения, тем
самым мотивируя повышение
производительности труда и за�
интересованности работников в
выполнении плана.

Если говорить о социальных га�
рантиях и льготах, то наш дого�
вор предусматривает целую сис�
тему социальных льгот для работ�
ников завода из прибыли пред�
приятия и из средств социально�
го страхования.

В настоящее время работает
программа по дополнительному
медицинскому страхованию,
каждый работник застрахован на
сумму четыре тысячи рублей в
год. А это значит, что он может
пройти дополнительное обследо�
вание, сделать операцию, полу�
чить консультацию врачей�спе�
циалистов в лучших клиниках
Ростова�на�Дону или просто вы�
лечить зубы. Расширился список
лечебных учреждений, которые
оказывают нашим работникам
услуги по ДМС.

С 1 сентября 2011 г. на нашем
предприятии действует програм�
ма дополнительной материаль�
ной поддержки отдельным кате�
гориям работников, находящих�
ся в трудном материальном поло�
жении. Она выражается в предо�
ставлении горячего питания за
счет средств работодателя. Сум�
ма питания составляет 100 руб�
лей в день. Планируется охватить
этой программой до 100 нуждаю�
щихся сотрудников. Профсоюз�
ный комитет принимает самое
активное участие в выявлении
категории работников, нуждаю�
щихся в данной услуге.

Работникам и пенсионерам –
бывшим работникам предприя�
тия раз в год оказывается мате�
риальная помощь на лечение,
операции, приобретение ле�
карств. Кроме того, материаль�
ная помощь оказывается: в слу�
чае рождения детей, регистрации
брака, увольняющимся на пен�
сию работникам, женщинам, на�
ходящихся в отпуске по уходе за
ребенком от 1,5 до 3 лет, к юби�
лейным датам работников, при
получении работником произ�
водственной травмы и в случае
гибели работника. Беременным
женщинам предоставляется до�
полнительный отпуск (по жела�
нию), начиная с 20 недель бере�
менности. Кроме того, работода�
тель оказывает безвозмездную
материальную помощь на риту�
альные услуги.

Следует сказать, что профком и
администрация завода очень се�

рьезно относятся к отдыху и здо�
ровью наших работников, на это
в рамках социального партнерст�
ва выделено в 2011 году более 2,5
млн рублей, из них 1912,4 тыс
рублей за счет средств работода�
теля.

В летний период организуются
поездки выходного дня на море
для работников предприятия и
членов их семей. Работники заво�
да оздоравливаются в здравни�
цах РФ, а их дети – в детских оз�
доровительных лагерях и санато�
риях. Всего за 2011 год такой воз�
можностью воспользовались 702
работника и 105 детей. 

К сожалению, заводу не уда�
лось сохранить ни одного объек�
та социальной сферы, однако во�
просы спортивно�оздоровитель�
ной работы не остаются в сторо�
не. Ведь общее убеждение и ад�
министрации и профкома в том,
что хороший работник – это здо�
ровый работник. Для этой цели
предприятие финансирует дея�
тельность инструктора по спор�
тивно�оздоровительной работе, а
также все мероприятия ежегод�
но проводимой спартакиады тру�
дящихся.

Большое внимание в КД уделе�
но вопросам охраны труда и ок�
ружающей среды, и на эти цели
выделяются все необходимые
средства. Тем более что охрана
труда, здоровья и экологии –
главный приоритет на нашем за�
воде. В рамках социального парт�
нерства администрации и проф�
союзного комитета на заводе со�
здан и действует комитет по ох�
ране труда, в который на пари�
тетной основе входят представи�
тели профкома и работодателя.
На особом контроле комитета на�
ходится выполнение плана вклю�
ченных в коллективный договор
мероприятий по улучшению ус�
ловий труда работников, на реа�
лизацию целей которого работо�
дателем в 2011 году израсходова�
но 2,5 млн рублей.

В нашем коллективном догово�
ре закреплены гарантии и права
в деятельности профсоюзной ор�
ганизации: например, оплата по
среднему заработку времени вы�
полнения общественных обязан�
ностей за счет средств предприя�
тия не освобожденным от основ�
ной работы на предприятии акти�
вистам, их участие в семинарах и
профсоюзной учебе.

Главным приоритетом в работе
с молодежью на предприятии яв�
ляется создание условий для за�
крепления молодых работников
на производстве, усиление их со�
циальной защищенности за счет
средств предприятия в дополни�

тельном объеме по сравнению с
действующим законодательст�
вом. Для реализации этих це�
лей запущена программа «Моло�
дые таланты» – для студентов,
практикующихся на нашем заво�
де. В результате реализации ее
первого этапа из 15 стажеров 12
остались работать на предприя�
тии. Успешно работает програм�
ма «Кадровый резерв» – для ра�
ботников предприятия, в том
числе уже работающей молоде�
жи в целях содействия ее карьер�
ному росту.

Помимо этих программ, на за�
воде ежегодно проводятся кон�
курсы профессионального мас�
терства с поощрением победите�
лей среди работников.

Стратегическими направлени�
ями дальнейшего развития соци�
ального партнерства на нашем
предприятии должны стать реа�
лизация принципа равноправия
партнеров и реальное распреде�
ление ответственности за реше�
ние задач социально�экономиче�
ского развития. И мы видим осу�
ществление этих задач через за�
ключение и усовершенствование
пунктов КД.

Коллективный договор являет�
ся лучшим методом мотивации
профсоюзного членства, потому
что активную роль в его заключе�
нии играет профсоюзный коми�
тет нашего предприятия. Есть
коллективный договор – есть
жизнь на заводе, ведь в договоре
все: и достойная зарплата, и ох�
рана труда, и социальные гаран�
тии, и льготы, которые являются
реальной основой устойчивого
развития завода и повышения
уровня жизни работников.

В соответствии с графиком, со�
ставленным профсоюзным коми�
тетом, в прошлом году были про�
ведены конференции по цехам и
подразделениям по выполнению
коллективного договора за 2011
год и обсуждению проекта кол�
лективного договора на 2012 год.

Были собраны предложения от
цехов и подразделений предпри�
ятия для внесения в КД, комис�
сия по подготовке коллективного
договора на 2012 год приняла ре�
шение взять за основу коллек�
тивный договор 2011 года.

С 27 октября по 15 ноября 2011
года по цехам и подразделениям
проводились конференции, на
которых была дана оценка вы�
полнения коллективного догово�
ра, избраны делегаты на общеза�
водскую конференцию, которая
состоялась в конце декабря и
продолжила дальнейшее совер�
шенствование социального парт�
нерства на предприятии. ■
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Вся деятельность профкома
ОАО «Измеритель» сосредоточе�
на на выполнении главной устав�
ной задачи профсоюза – защите
трудовых и социальных прав и ин�
тересов его членов. Эта работа ве�
лась в условиях сложной экономи�
ческой ситуации, низких реаль�
ных доходов населения, роста цен
на продукты питания, тарифов на
услуги ЖКХ, наступления властей
на социальные права и гарантии
трудящихся, дискредитации
профсоюзов в средствах массовой
информации.

В декабре 2008 года на предпри�
ятии был принят новый коллек�
тивный договор на 2009 – 2011
годы с учетом Федерального от�
раслевого соглашения. В новой
редакции договора были расши�
рены трудовые права и социаль�
ные льготы и гарантии по сравне�
нию с действующим трудовым
законодательством и предыду�
щим коллективным договором.

Вот некоторые из них:
■ увеличен размер дополни�
тельного вознаграждения ра�
ботникам, получающим зарпла�
ту не по должностному окладу,
за нерабочие праздничные дни,
он стал равен размеру тариф�
ной ставки за один день;

■ увеличен размер единовре�
менного вознаграждения ра�
ботникам в связи с юбилеем и
при достижении пенсионного
возраста;
■ повышен процент доплаты за
работу во вредных условиях
труда по результатам аттеста�
ции рабочих мест;
■ введен минимальный размер
заработной платы неквалифи�
цированным работникам, при
соблюдении ими установлен�
ной продолжительности рабо�
чего времени – на уровне ве�
личины прожиточного
минимума трудоспособного на�
селения в регионе;
■ предусмотрен дополнитель�
ный 3�дневный оплачиваемый
отпуск в случае смерти близких
родственников;
■ предусмотрен дополнитель�
ный 1�дневный оплачиваемый
отпуск в день 1 сентября для ро�
дителей первоклассников.
Впервые принято Положение

по выплате материальной помо�
щи к отпуску. С 2009 года уволь�
няющимся пенсионерам за мно�
голетний добросовестный труд
выплачивается вознаграждение
до трех окладов или тарифных
ставок.

Обе стороны, заключившие до�
говор, постоянно контролируют
его выполнение. Особое внима�
ние профком уделяет своевремен�
ности выплаты заработной платы,

индексации окладов и тарифов. В
коллективном договоре установ�
лены конкретные даты выплаты
заработной платы два раза в ме�
сяц. И с середины 2008 года на
предприятии не было задержек с
выплатой ни аванса, ни зарплаты.
С 2010 года заработных плат ниже
прожиточного уровня трудоспо�
собного населения в регионе на
предприятии нет.

Дверь в профком всегда откры�
та, и члены профсоюза обраща�
ются к нам по многим вопросам:
это и оплата труда, вопросы пре�
мирования и расчета больничных
и отпускных, и выдача молока и
спецодежды, и конфликтные си�
туации на рабочих местах, уволь�
нение по сокращению и т. п. Ни
одно обращение не остается без
внимания. Например, в 2008 –
2009 гг. грянул экономический
кризис, в связи с чем упали объе�
мы производства, и сохранить
все рабочие места не было воз�
можности. В тот период на пред�
приятии прошли две волны мас�
сового сокращения численности
работающих. В соответствии с
коллективным договором был
приостановлен прием на завод
новых работников, сокращаемые
предупреждались за три месяца,
а не за два, предоставлялось че�
тыре оплачиваемых часа в неде�
лю для поиска новой работы,
применялась практика досрочно�
го увольнения с выплатой сред�
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ней заработной платы до предпо�
лагаемой даты сокращения, вы�
являлись возможности внутриза�
водского перемещения работ

В тот период за консультациями
по процедуре, законности уволь�
нения в профком обратились 44
члена профсоюза. За защитой сво�
их прав при сокращении обрати�
лись 30 членов профсоюза. Вы�
явив наличие преимущественных
прав, профком остановил уволь�
нение 20 членов профсоюза, спо�
собствовал переведению на дру�
гие рабочие места 7 членов проф�
союза. На заседаниях профкома
были рассмотрены законность со�
кращения 153 членов профсоюза,
в результате чего выражено несо�
гласие с увольнением 6 из них. Во�
просы по защите прав работников
при сокращении периодически
возникали и в последующие пери�
оды, и при наличии преимущест�
венных прав процедура сокраще�
ния останавливалась.

Профком оказывает помощь
членам профсоюза в составлении
исковых заявлений в суд по при�
знанию права работников на
присвоение звания «Ветеран тру�
да». На сегодняшний день полу�
чены положительные решения
по 11 судебным искам.

Практически все локальные
нормативные акты, принимае�
мые на предприятии, проходят
согласование в профкоме. Ко�
миссии профкома проверяют в
поступающих на согласование
нормативных актах наличие
норм, ухудшающих положение
работников по сравнению с дей�
ствующим законодательством,
коллективным договором.

На предприятии на паритетных
условиях между профкомом и ра�

ботодателем создана и работает
комиссия по трудовым спорам,
которая рассматривает индиви�
дуальные трудовые споры в пре�
делах своей компетенции, если
они не были урегулированы при
непосредственных переговорах с
работодателем. Проблемы, воз�
никающие у членов профсоюза,
решаются на уровне профкома, в
то же время хочу отметить, что в
комиссию обращались работни�
ки, которые не являются членами
профсоюза.

Профком на своих заседаниях
анализировал причины несчаст�
ных случаев на производстве,
принимал решения о степени ви�
ны пострадавших, так как от этих
решений зависят выплаты по
больничным листкам. Предста�
вители профкома участвуют в ко�
миссиях по расследованию не�
счастных случаев на производст�
ве, обеспечивая тем самым объ�
ективность расследования и за�
щиту интересов работников от
необоснованных обвинений.

В наиболее крупных цеховых
организациях предприятия из�
браны уполномоченные профсо�
юза по охране труда. Они также
участвуют в расследовании не�
счастных случаев, проводят про�
верки обеспечения работников
средствами индивидуальной за�
щиты, принимают участие в ра�
боте комиссии по контролю мик�
роклимата, вредных факторов.

На предприятии проводится ат�
тестация рабочих мест. В состав
аттестационной комиссии вхо�
дит представитель цеховой проф�
союзной организации. Его задача
– проконтролировать полноту
указываемых вредных факторов,
средств индивидуальной и кол�

лективной защиты, компенсаций
за вредные условия труда.

На заводе постоянно разрабаты�
ваются новые или пересматрива�
ются имеющиеся инструкции по
охране труда. Это очень важные,
обязательные для исполнения до�
кументы, от содержания которых
порою зависят жизнь и здоровье
работника. За отчетный период
профком согласовал более 200 ин�
струкций. Профсоюзный комитет
тщательно контролировал полно�
ту указания вредных производст�
венных факторов, а также полный
перечень средств индивидуальной
и коллективной защиты, которы�
ми должны быть обеспечены ра�
ботники.

Профком ежегодно организу�
ет приобретение детских ново�
годних подарков, билетов на дет�
ские новогодние представления
для детей членов профсоюза,
приобретает подарки к Новому
году для всех членов профсоюза
предприятия.

Мы уделяем внимание органи�
зации оздоровления работников
за счет средств фонда социально�
го страхования, выделяемых на
охрану труда. До 2010 года зани�
мались организацией летнего
детского отдыха.

Профсоюзный комитет органи�
зовывал проведение новогодних
«огоньков», туристические по�
ездки членов профсоюза в
Санкт�Петербург, по городам Бе�
лоруссии. В 2010 году состоялась
поездка в Украину, в г. Киев. В
поездках в общей сложности
приняло участие около 170 чле�
нов профсоюза, стоимость экс�
курсий членам профсоюза час�
тично (1500 – 2000 руб.) оплачи�
валась за счет профбюджета.

Одной из сторон деятельности
профсоюзной организации явля�
ется оказание материальной по�
мощи членам профсоюза. За пять
прошедших лет материальная по�
мощь была оказана 2377 членам
профсоюза на лечение, опера�
ции, в случае смерти родственни�
ков, к юбилейным датам и т.д.

Главная цель не изменилась –
это наши уставные задачи. Мы
будем продолжать основное вни�
мание уделять росту заработной
платы работников, контролю за
созданием безопасных условий
труда. Хотелось бы, чтобы наше
предприятие было обеспечено
соответствующими заказами,
чтобы у нас была возможность
самостоятельно распоряжаться
своей прибылью. ■
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Ушел в историю 2011 год, на�
полненный важными и общест�
венно значимыми для первич�
ной профсоюзной организации
ОАО ПКО «Теплообменник» со�
бытиями. Проведена отчетно�
выборная конференция проф�
союзной организации. Заклю�
чен на новый срок коллектив�
ный договор предприятия. Чле�
нам трудового коллектива, про�
работавшим непрерывно 25 и 35
лет, присвоены звания «Ветеран
труда ОАО ПКО «Теплообмен�
ник» и «Заслуженный ветеран
труда ОАО ПКО «Теплообмен�
ник». Вручение удостоверений
проведено в торжественной об�
становке.

Традиционно коллектив отме�
тил свой профессиональный пра�
здник – День воздушного флота
России. Дети работников завода
отдохнули в летних оздорови�
тельных лагерях и санаториях, к
Новому году получили сладкие
подарки и билеты на новогодние
утренники. В завершение года
подведены итоги трудового со�
ревнования.

Профкомом совместно с адми�
нистрацией завода проведено
много других интересных и яр�
ких мероприятий, среди которых
выделяется юбилей профсоюз�
ной организации ОАО ПКО
«Теплообменник».

К этому событию профсоюзный
комитет подготовился основатель�
но, несмотря на плотный и жест�
кий график работы. 22 профсоюз�
ных активиста были представле�
ны к поощрению профсоюзными
наградами разного уровня. К юби�
лею профсоюзной организации
был объявлен смотр�конкурс по
информационной работе среди
профсоюзных организаций под�
разделений, разработано соответ�
ствующее положение, собраны
представления от цехкомов, под�
ведены итоги.

Профком принял решение о
создании Книги Почета первич�
ной профсоюзной организации
ОАО ПКО «Теплообменник».
Разработан дизайн Книги Поче�
та и свидетельства о занесении в
нее, сделан заказ на ее изготов�
ление, определены первые но�
минанты для занесения в Книгу
Почета.

«Заключительным аккордом»
стал семинар профсоюзного ак�
тива, организованный на базе
отдыха «Белые березы». На се�
минар были приглашены вете�
раны профсоюза, молодые, ны�
не работающие активисты. В
торжественной обстановке вру�
чены награды, проведено чест�
вование лиц, занесенных в Кни�
гу Почета профсоюзной органи�
зации с вручением свидетельст�
ва, объявлены итоги смотра�
конкурса по информационной
работе и награждены победите�
ли. Молодежный актив органи�
зовал концертную и развлека�
тельную программу.

Юбилей профсоюзной орга�
низации стал ярким событием в
интересной и насыщенной
профсоюзной жизни предприя�
тия. ■

Профком 
ОАО ПКО «Теплообменник»,

г. Нижний Новгород
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В ОАО «ТАНТК им. Г.М. Берие�
ва», которое в 2011 году отметило
свое 95�летие, всегда особое вни�
мание уделялось здоровью трудя�
щихся.

Уже в августе 1930 года авиаст�
роители получили хорошую ам�
булаторию, где работали более 10
врачей по всем медицинским на�
правлениям.

В послевоенные годы заводча�
не получили современную поли�
клинику, более десятка здрав�
пунктов, в поликлинике труди�
лись более 20 врачей различных
специальностей, более 60 меди�
цинских работников среднего
звена. Внедрялись различные ви�
ды и методы лечения, оборудова�
лись новой техникой медицин�
ские кабинеты.

Несмотря на сложности с фи�
нансово�экономическим положе�
нием, через которые предприя�
тие прошло в девяностые и по�
следующие годы, социальные
программы на предприятии оста�
вались приоритетными для адми�
нистрации и профсоюзного ко�
митета. И особое место в них бы�
ло уделено не только сохранению
медсанчасти, как оздоровитель�
ного учреждения, но и повыше�
нию ее роли в оздоровлении ра�
ботников предприятия.

Сегодня медсанчасть является
одним из подразделений Таган�
рогского авиационного научно�
технического комплекса и полно�
стью состоит на балансе пред�
приятия.

С сентября 2011 года, после
получения лицензии на право
заниматься медицинской дея�
тельностью, медсанчасть обрела
статус лечебно�профилактичес�
кого учреждения города Таган�
рога. В ее состав вошли поли�
клиника на 220 посещений в
смену и 6 здравпунктов, кото�

рые находятся непосредственно
в цехах предприятия.

Основными задачами медсан�
части является охрана здоровья
работников комплекса, сниже�
ние общей и профессиональной
заболеваемости, сокращение по�
терь рабочего времени.

Без отрыва от основного произ�
водства рабочие и служащие
имеют возможность пройти
предварительный (при поступле�
нии на работу) и периодические
медосмотры, получить необходи�
мую консультацию и лечение у
врачей терапевтического профи�
ля, а также других специальнос�
тей: хирурга, ЛОР, окулиста, ги�
неколога, невропатолога, проф�
патолога, дерматолога, рентгено�
лога.

В помощь врачам для определе�
ния правильного диагноза и кор�
рекции лечения имеются клини�
ческая лаборатория, флюорогра�
фический и рентген�кабинеты,
кабинет функциональной диа�
гностики, электрокардиографи�
ческий кабинет, аудиметрия, ди�
намометрия.

Организован предрейсовый ос�
мотр водителей автотранспорта,
предполетный медицинский ос�
мотр летного состава комплекса.

Медсанчасть работает в тесном
контакте с лечебно�профилакти�
ческими учреждениями и боль�
ницами города. Внедрена систе�
ма компьютерной обработки ста�
тистических данных, профилак�
тических прививок, учета проф�
заболеваний.

В 2010–2011 гг. проведен капи�
тальный ремонт помещений мед�
санчасти с заменой технологиче�
ского оборудования в соответст�
вии с требованиями санитарных
правил. Приобретено новое со�
временное медицинское обору�
дование, поликлиника укомплек�

тована новой офисной мебелью и
автоматизированными система�
ми рабочих мест, внедрена систе�
ма электронного документообо�
рота.

Все это в целом позволило су�
щественно сократить потери ра�
бочего времени по причине бо�
лезни. Так за 9 месяцев 2011 года
общая заболеваемость снизилась
на 6827 дней нетрудоспособнос�
ти, что составило около 10% по
сравнению с тем же периодом
2010 года. Согласно совместному
решению администрации и
профсоюзного комитета ком�
плекса, планируется дальнейшее
укрепление материально�техни�
ческой базы медсанчасти с по�
следующим расширением меди�
цинской помощи, открытием сто�
матологического кабинета и ап�
теки, а также организация днев�
ного стационара, внедрение но�
вых технологий обработки дан�
ных при всеобщей диспансериза�
ции, приобретение диагностиче�
ского оборудования и открытие
кабинетов УЗИ и фиброгастро�
скопии.

Вопросы сохранения и улучше�
ния здоровья работников остаются
приоритетным для администрации
и профсоюзного комитета пред�
приятия. В коллективном договоре,
принятом на 2012–2014 гг., приня�
ты обязательства сторон «содей�
ствовать сохранению и укрепле�
нию имеющихся на предприятии
лечебно�оздоровительных уч�
реждений». ■
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О.В. Бондарь, председатель
ППО ОАО «ТАНТК
им.Г.М.«Бериева», г. Таганрог
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Сегодня часто приходится слы�
шать фразу: «Кто владеет инфор�
мацией, тот владеет миром». Она
стала модной и актуальной. Но
вот что интересно – зачастую
информации бывает более чем
достаточно, а пора «владения ми�
ром» никак не наступает. Ведь
произнести фразу еще не означа�
ет реализовать ее.

Давайте проанализируем с этой
точки зрения работу советов мо�
лодежи наших профсоюзных ор�
ганизаций. Если объективно оце�
нивать ее, то в большинстве сво�
ем все молодежные советы зани�
маются примерно одним и тем
же: проведением конкурсов, смо�
тров, слетов и т.д. И очень редко
мы слышим (я уже не говорю –
читаем) о том, что члены этих со�
ветов помогают вести работу по
информированию членов проф�
союза. Между тем, Концепция
информационной деятельности
Профавиа написана для всех. Так
кому же, как не молодежи, кото�
рая на «ты» с оргтехникой и раз�
личными компьютерными про�
граммами, помогать профкомам
эффективно использовать как
внутренние, так и внешние ин�
формационные потоки?

Молодежь много говорит о
пользе информации и дает много
советов, но мало что делает сама.
Вот пример из выступления на
XVI съезде Профавиа С. Вдови�
на, делегата от первичной проф�
союзной организации Арзамас�
ского НПП «Темп�Авиа», предсе�
дателя Совета молодежи этого
предприятия: «Необходимо ис�
пользовать те новейшие техноло�
гии, которые нам дает современ�
ное человечество. Это размеще�
ние и постоянное обновление ин�
формационных сайтов на стра�
ницах Интернета, создание и
поддержание групп в социаль�
ных сетях, активное использова�
ние электронной почты…». И что
же? Возьмем группу «Молодежь
Профавиа» в «Одноклассниках»,
которую мы сами создали. Каза�
лось бы – пиши, что хочешь, ни�
кто тебе не мешает, но, увы, в

итоге группа потихонечку увяда�
ет. А рассылка «Googlegrups»?
Закидываешь материал для об�
суждения, а из членов Молодеж�
ного совета профсоюза в обсуж�
дении участвуют 5–6 человек,
хотя в составе совета – 18. Спра�
шивается, где «отсиживаются»
остальные?

Так обстоит дело с решением
многих вопросов. За последние
пять лет Молодежный совет Про�
фавиа выпустил всего один ви�
деоролик, да и тот – к юбилею
профсоюза. На сайте Профавиа
информации о деятельности мо�
лодежи, работающей на пред�
приятиях отрасли, также немно�
го. Складывается впечатление,
что мы ничего не делаем. Многие
представители молодежи, прочи�
тав это, возмутятся: мол, мы на
местах все делаем и проводим.
Но ответьте сами себе, что меша�
ет рассказать о своей работе на
сайте профсоюза, в журнале «Ве�
стник Профавиа», на своих сай�
тах и страничках, в социальных
сетях?

Справедливости ради надо ска�
зать, что нередко встречается и
такая ситуация – руководитель
говорит молодежи: «Вы сначала

сделайте, а мы подумаем, помо�
гать вам или нет». А о существо�
вании в бюджете статьи «Работа
с молодежью» молодые активис�
ты даже не догадываются. Хотя и
здесь им нужно задавать вопро�
сы, прежде всего, самим себе: по�
чему не знают, почему не спра�
шивают? Или боятся ответствен�
ности, что попросили и не реали�
зовали? А может, все от того, что
эффективно работать можно
только в том направлении, о ко�
тором имеешь информацию?

В тех профсоюзных организа�
циях, где работа профактива ве�
дется в тесном взаимодействии с
молодежным советом, где задачи
ставятся своевременно, а инфор�
мация доводится от руководите�
лей до рядовых членов профсою�
за – там информационная поли�
тика реализуется комплексно, в
целом. В свою очередь, там, где
нет такого взаимодействия, обра�
зуются прорехи. 

К сожалению, нередко случает�
ся и такое: приходит к руководи�
телю молодежный активист, пол�
ный энергии и энтузиазма, с но�
выми идеями, предложениями, а
в ответ получает массу аргумен�
тов о том, что эти идеи бессмыс�

40 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1 w w w . p r o f a v i a . r u

ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Владея информацией – 
УЧИТЬСЯ ВЛАДЕТЬ МИРОМ!

ProfAvia 1-12_v4.qxd  14.03.2012  11:37  Page 40



ленны. Между тем, даже самая
бредовая и бессмысленная идея
зачастую содержит именно ту
информацию, которая необходи�
ма для решения поставленных за�
дач. Однако завышенная само�
оценка иных руководителей, в
том числе профсоюзных, не поз�
воляет им принять эту информа�
цию, отсюда и начинается: «Я на�
чальник, я всегда прав!».

Что делает по�настоящему муд�
рый управленец в данной ситуа�
ции? Во�первых, он выслушает
своего подчиненного и попытает�
ся уловить максимальное количе�
ство полезной информации. За�
тем возьмет время на обдумыва�
ние. Даже если суть самой идеи
бессмысленная, он найдет при�
менение данной информации.
Возможно, где�то подкорректи�
рует идею, возможно, изменит ее
направленность. Одним словом,
поможет своему подчиненному
направить его знания и инициа�
тиву в нужное русло. Вот если бы
такую позицию занимали во всех
профсоюзных комитетах…

Наверное, председателям пер�
вичных профсоюзных организа�
ций стоит больше обращать вни�
мание на молодежные советы,
помогать им развиваться, при�
слушиваться к их мнению, учить�
ся понимать молодежь, говорить

на ее языке, осваивать современ�
ные методы и приемы информа�
ции. Тем самым можно обрести
не только свежий взгляд на
профсоюзную деятельность, но и
вырастить достойную смену, со�
здать дееспособный кадровый
резерв, а молодежь, в свою оче�
редь, сможет увидеть в лице
профсоюза надежного друга.

Еще одной помехой в улучше�
нии эффективности профсоюз�
ной работы, на мой взгляд, явля�
ется то, что слишком велик раз�
рыв поколений между нынеш�
ним составом руководящего про�
фактива и молодежью. Это пока�
зывают итоги прошедшей отчет�
но�выборной кампании: омоло�
жение минимальное, и этот раз�
рыв многим мешает психологи�
чески. Отсюда и неувязки во вза�
имодействии, в том числе в обла�
сти информационной работы, по�
тому как старшие коллеги не все�
гда хотят учиться, осваивать но�
вые технологии, идти в ногу с
техническим прогрессом.

Такая ситуация приводит к вза�
имному непониманию, а иногда и
конфликтам, когда одних обви�
няют в том, что они не хотят
брать на себя ответственность, а
других – что они не спешат усту�
пать руководящие должности. И
то, и другое – конечно, крайнос�

ти, но факты, если иметь в виду
статистику – вещь упрямая…

Для того чтобы наша совмест�
ная работа велась более продук�
тивно, сама молодежь также
должна меняться, быть более ак�
тивной, стать реальным помощ�
ником профсоюзных комитетов
и их руководителей на местах.
Безусловно, сегодняшние моло�
дежные активисты являют собой
будущее профсоюзов, но чтобы
оно было светлым, необходимо
уже сейчас помочь им стать ком�
петентными, активными, заинте�
ресованными в развитии проф�
союзного движения. Поэтому я
предлагаю проводить теоретиче�
ские обучающие семинары не
только для профактивистов, но и
для членов молодежных советов,
применять теорию на практике,
развивать наставничество в
профсоюзном движении, быть
может, проводить «неделю дуб�
лера руководителей» в профсо�
юзных организациях.

Вот тогда можно будет с уве�
ренностью двигаться и к «овладе�
нию миром». ■

Татьяна Ларина,
член Совета молодежи 

Профавиа, председатель Совета
молодежи Сарапульского 

электрогенераторного завода
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Поисковый отряд «Байкал» –
уникальное молодежное объеди�
нение на базе музея боевой и тру�
довой славы профессионального
училища №2, создан 5 мая 1995 г.
Многоплановость, широта инте�
ресов характерна для поискови�
ков. Одним из основных направ�
лений в работе отряда является
изучение истории профессио�
нального образования России,
своего региона, города, училища
(оно готовит кадры для Иркутско�
го авиационного завода), нагляд�
ный показ и рассказ о героичес�
ких и трудовых подвигах выпуск�
ников профшколы. Поисковики
исследуют историю своего края,
ведут поиск и захоронение погиб�
ших защитников нашей Родины
во время Великой Отечественной
войны, проводят этнографичес�
кие и экологические экспертизы,
занимаются туризмом, военно�
спортивной подготовкой.

В соответствии с государствен�
ной программой «Патриотическое
воспитание граждан в Российской
Федерации на 2010–2015 годы» и
подпрограммой «Формирование
условий для гражданского станов�
ления, патриотического, духовно�
нравственного воспитания моло�
дежи, законом «Об увековечении
памяти погибших при защите Оте�
чества» поисковый отряд «Байкал»
разработал и с 2000 года приступил
к реализации программы «Между�
народная вахта Памяти». Основой
программы является комплекс ме�

роприятий по увековечению памя�
ти погибших в годы великой Оте�
чественной войны:

✔ Архивно�исследовательская
работа.
✔ Курсы лекций, семинаров,
практикумов, нацеленных на
интенсивное обучение молоде�
жи навыкам поисковой и му�
зейной работы. Курс военной
истории.
✔ Разведывательно�поисковые
экспедиции на территории
Смоленской области.
✔ Проведение поисковых и экс�
гумационных работ.
✔ Акции «Милосердие» – бла�
гоустройство и уход за воински�
ми захоронениями, опрос оче�
видцев и участников боевых
действий, помощь ветеранам.
✔ Торжественные захоронения
останков погибших воинов. Ус�
тановка памятников.

Увековечение памяти воинов,
погибших при защите Отечества
– одно из главных направлений
деятельности поискового отряда
«Байкал». 

Ежегодно бойцы отряда прини�
мают участие в полевых экспеди�
циях на территории Смоленской
области в рамках «Международ�
ной вахты Памяти». 

Цель экспедиции – обнаруже�
ние, опознание и перезахороне�
ние в именных могилах останков
солдат времен Великой Отечест�
венной войны.

«БАЙКАЛ» УХОДИТ  В
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Поисковики исследуют мест�
ность, где шли ожесточенные
бои, беседуют с очевидцами, ве�
дут раскопки, поднимают наход�
ки: останки солдат, оружие, бое�
припасы. 

Бойцы отряда во время экспе�
диции проявляют стойкость, са�
мостоятельность, ответствен�
ность, раскрывают свои таланты
в различных конкурсах, фестива�
лях, соревнованиях.

Завершается «Вахта Памяти»
торжественными митингами и
захоронением останков солдат и
офицеров на воинском кладбище
с соблюдением христианских и
воинских почестей.

В результате поисковых работ в
период «Вахты Памяти» за пери�
од 2003–2011 г.г. поисковиками
ПО «Байкал» обнаружены и экс�
гумированы останки более 100
воинов; с почестями перезахоро�
нены более 2000 советских сол�
дат и офицеров, обнаружены 53
единицы взрывоопасных пред�
метов.

В 2006 г. был разработан и ус�
пешно реализован проект
«Международная Вахта Памя�
ти. Восточный фронт», который
завершился экспедицией обла�
стного поискового отряда
«Байкал» в г. Порт�Артур (Люй�
Шунь). 

Программа включала ком�
плекс мероприятий по увекове�
чению памяти соотечественни�
ков, погибших в годы второй ми�

ровой войны на территории Ки�
тая (район Порт�Артур): архив�
но�исследовательскую работу,
разведывательно�поисковые
экспедиции, во время которых
осуществлялось благоустройст�
во и уход за воинскими захоро�
нениями, опрос местных жите�
лей – очевидцев и участников
боевых действий.

На протяжении нескольких лет
ребята ведут розыскную работу
по многочисленным письмам
родственников (в основном жи�
телей Иркутской области), кото�
рые спустя годы не теряют на�
дежды узнать что�либо о своих
родных.

По результатам экспедиций и
исследований созданы: 

✔ «Книга Памяти» о жителях
Иркутской области, отдавших
свои жизни за Родину на терри�
тории Смоленщины;

✔ буклет и видеофильм «Памя�
ти забытых героев»;
✔ видеофильмы «Память серд�
ца», «Отечества достойные» и
другие материалы.

Не дать забыть новым поколе�
ниям, кто и какой ценой выиграл
самую страшную войну прошло�
го века, чьими наследниками мы
остаемся, чем и кем должны гор�
диться, о ком помнить – главная
цель ежегодной всероссийской
акции «Георгиевская ленточка».
Бойцы поискового отряда «Бай�
кал» принимают в акции самое
активное участие.

Поисковики торжественно
вручают работникам Иркутского
авиационного завода, жителям
района Иркутск�II черно�оран�
жевые ленточки – символ памя�
ти, знак вечной признательности
ветеранам, освободившим мир от
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фашизма. Приобщение к герои�
ческому прошлому Родины объе�
диняет людей разных возрастов,
различных социальных групп,
пробуждает чувство гордости за
свой народ.

Хранить историю страны, го�
рода, училища, рассказывать о
судьбах героев бойцы отряда
«Байкал» считают своим долгом.
Открывшаяся в музее Иркутско�
го авиационного завода экспози�
ция «Отечества достойные!» поз�
воляет подробно ознакомиться с
деятельностью отряда по увеко�
вечению памяти погибших за�
щитников Родины.

В больших витринах представ�
лены материалы шести полевых
экспедиций на территории Смо�
ленской области. Здесь и фото�
графии, и найденные во время
полевых работ вещи – свиде�
тельства войны: котелок, кружка,
каска, саперная лопатка.

У витрин – представители не�
скольких поколений. Это ветера�
ны Великой Отечественной вой�
ны, которые со слезами на глазах
вспоминают дни былых крово�
пролитных сражений, работники
завода и, конечно, молодежь –
студенты, школьники, с увлече�
нием слушающие рассказы поис�
ковиков.

Особый интерес у молодых лю�
дей вызывают винтовки, грана�
ты, мины, когда�то бывшие гроз�
ным оружием, а ныне являющие�
ся только музейными экспоната�
ми. Реалистично рассказать о бо�
евых действиях помогает и на�
копленный поисковиками фото�
видеоматериал.

Каждая такая экскурсия стано�
вится откровением для молоде�
жи, мало знающей о самой
страшной войне в истории наше�
го народа. Особенно ценно то,
что не из книг и фильмов, а из уст
своих ровесников, бойцов поис�
кового отряда, узнают ребята о
событиях военного времени. У
них невольно появляется чувство
гордости не только за воинов, от�
давших свои жизни в боях за Ро�
дину, но и за тех мальчишек и
девчонок, которые возвращают
имена павшим героям!

Для каждого бойца отряда
«Байкал» такие понятия, как пат�
риот, гражданин своего Отечест�
ва наполнены глубоким смыс�
лом. Поисковиков объединяет
искренняя и бескорыстная лю�
бовь к Отчизне, уважительное
отношение к культуре, традици�
ям и историческому прошлому

России, готовность взять на себя
ответственность за судьбу своей
страны, за ее будущее.

«Вспомним всех поименно…» –
под таким девизом проводится
ежегодная акция, задачи кото�
рой:

✔ осуществление исследований
о героическом вкладе иркутян
в победу над фашизмом;
✔ благоустройство неухожен�
ных захоронений участников
Великой Отечественной войны
и тружеников тыла.
Поисковиками устанавливают�

ся имена Героев Советского Со�
юза, проживавших в г. Иркутске,
умерших и похороненных на Ир�
кутских кладбищах. Определяет�
ся место и состояние захороне�
ний, выполняются работы по их
благоустройству.

По результатам проведенных
исследований установлено, что в
Иркутской области проживали
133 Героя Советского Союза, из
них 70 человек – уроженцы Ир�
кутской области.

В Иркутске насчитывается 15
захоронений Героев Советского
Союза на Александровском,
Амурском, Радищевском и Ново�
Ленинском кладбищах. Большин�
ство захоронений находятся в хо�
рошем состоянии: установлены
памятники, имеются насажде�
ния, цветы.

Дважды в году поисковики
приводят в порядок могилы зем�
ляков – участников Великой
Отечественной войны.

Бойцам отряда «Байкал» уда�
лось установить имя земляка, по�
гибшего на Смоленской земле.
Это Середкин Сергей Ильич,

1905 года рождения, гвардии
красноармеец, стрелок 26 гвар�
дейской стрелковой дивизии,
уроженец г. Усолье�Сибирское.
Была найдена дочь Сергея Ильи�
ча – Фоменко Серафима Серге�
евна. Смертный медальон отца
ей вручен поисковиками на за�
крытии «Вахты Памяти – 2008».
Увековечение имени героя –
еще одна победа над временем!

Важно чтить память о погиб�
ших на войне и не забывать тех,
кто прошел дорогами второй ми�
ровой и живет рядом с нами.

Традиционно в канун праздно�
вания Дня Победы поисковики
отряда «Байкал» поздравляют ве�
теранов Великой Отечественной
войны. Ребята благодарят воинов
за их героизм и мужество, рас�
сказывают о результатах своих
исследований и достижениях,
выступают перед ветеранами с
концертной программой.

Не только в праздничные дни
бойцы отряда помнят о ветера�
нах. Помочь пожилым людям в
самых разных ситуациях поиско�
вики готовы всегда.

Деятельность отряда «Байкал»
помогает поддерживать тесную
связь поколений, способствует
воспитанию уважения к ветера�
нам войны и труда, подвигу на�
рода в годы Великой Отечест�
венной войны, любви к своей
Родине.

Отряд «Байкал» стал центром
военно�патриотического воспи�
тания молодежи в училищах об�
ласти, влияющим на формирова�
ние уважительного отношения к
человеку труда, повышение инте�
реса к рабочим профессиям.
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Бойцы поискового отряда орга�
низуют встречи с обучающимися
школ, училищ, студентами техни�
кумов, высших учебных заведе�
ний города Иркутска и области.

В рамках реализации государ�
ственной программы «Патрио�
тическое воспитание граждан
РФ» с целью распространения
существующего опыта в услови�
ях молодежного общественного
объединения и популяризации
поискового движения отряд
«Байкал» принял участие в ин�
формационно�презентационной
экспедиции по маршруту Ир�
кутск – Залари – Кутулик –
Усолье�Сибирское – Ангарск –
Иркутск.

Бойцы встречались с ветерана�
ми войны и труда, представите�
лями местной администрации,
учащейся молодежью. Выступ�
ления поисковиков в учебных
заведениях были настолько ис�
кренними и душевными, что, бе�
зусловно, оставили след в серд�
цах молодых людей, заставили
их задуматься о месте в истории
России.

Опыт краеведческой, музей�
ной, поисково�исследователь�
ской работы ежегодно обобща�
ется на областном слете поиско�
вых отрядов и музейных объе�
динений учреждений начально�
го профессионального образо�
вания. Результаты своей дея�
тельности представляют делега�
ции 30 и более учебных заведе�
ний области.

В программе слета – творчес�
кая презентация, фестиваль пат�
риотической песни, соревнова�
ния по туристскому многоборью
и спортивному ориентированию,

конкурсы, в ходе которых выяв�
ляются лучшие поисково�иссле�
довательские работы, лучшие му�
зейные экспонаты и музейные
экспозиции.

Все участники областного слета
демонстрируют высокие резуль�
таты, а главное – желание и го�
товность заниматься великим де�
лом сохранения исторической
памяти своего народа.

За годы своего существования
отряд «Байкал» накопил бога�
тый опыт исследовательской и
поисковой работы, который
был представлен на мероприя�
тиях различного уровня:

✔ на Совете командиров поис�
ковых отрядов в г. Великий
Новгород;
✔ на Всероссийском семинаре
«Поисковое движение. Формы
увековечения памяти погиб�
ших защитников Отечества и

патриотического воспитания
молодежи»;
✔ на международной конфе�
ренции «Поисковое движение
в странах – участницах Второй
мировой войны», г. Подольск,
27–28 мая 2010 г.
✔ на Всероссийских слетах по�
исковых отрядов и музейных
объединений 2000–2011 г.
Шесть раз поисковый отряд

«Байкал» был удостоен звания
лучшего поискового отряда Рос�
сии среди учреждений профес�
сионального образования.

Умения выживать в экстре�
мальных условиях, знания ос�
нов туризма, альпинизма, мето�
дики полевых поисковых работ
необходимы каждому поискови�
ку. Эту науку бойцы отряда «Бай�
кал» познают на учебно�трениро�
вочных сборах.

На пограничной заставе Та�
шанта республики Алтай бой�
цы поискового отряда смогли
на практике освоить азы погра�
ничной службы. В программу
учебно�тренировочных заня�
тий были включены: знакомст�
во со специальным оборудова�
нием пограничника и работой
служебных собак, соревнова�
ния по сборке – разборке ав�
томатического оружия, боевая
вахта по охране государствен�
ной границы в составе дозора и
другое.

Деятельность поисковиков на
заставе не ограничивалась толь�
ко учебой и тренировками. Ре�
бята общались с жителями при�
граничного поселка, рассказы�
вали о своей работе, выступали
с праздничным концертом. 
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Пребывание поискового отряда в
Ташанте стало ярким, незабывае�
мым событием для погранични�
ков и их семей.

Хранить державу – Долг и
Честь! Под таким лозунгом в По�
граничном управлении ФСБ Рос�
сии по Республике Бурятия дваж�
ды в 2010 и 2011 г. г. прошли меж�
региональные учебно�трениро�
вочные сборы поискового отряда
«Байкал» и военно�патриотичес�
кого клуба «Русские Витязи» (Ал�
тайский край). За время своего
пребывания на заставе участни�
ки сборов несли службу по охра�
не государственной границы в
составе дозоров и на наблюда�
тельных пунктах. Под руководст�
вом военнослужащих будущие
солдаты значительно подтянули
свою строевую подготовку. Ос�
воили новые виды строевых при�
емов. Ребят познакомили с такти�
ко�техническими характеристи�
ками вооружения, которое ис�
пользуется в пограничной служ�
бе, показали выставку оружия,
как современного, так и бывшего
ранее на вооружении у погра�
ничников. Прошли занятия по ог�
невой подготовке на учебном по�
лигоне. В заключение сборов
всем ребятам вручили по памят�
ной фотографии и вымпелу с ем�
ким лозунгом поисковиков «Хра�
нить державу – Долг и Честь».
Наиболее отличившимся были
вручены Грамоты Пограничного
управления ФСБ России по Рес�
публике Бурятия, знаки «Отлич�
ник пограничной службы III сте�
пени».

Уроки мужества поисковики
получают и во время учебно�тре�
нировочных сборов по маршруту

Иркутск – Слюдянка – Хамар�
Дабан�Слюдянка – Иркутск. С
бойцами отряда проводятся
практические занятия по осно�
вам туризма, методике полевых
поисковых работ, ориентирова�
нию на местности. К участникам
предъявляются серьезные требо�
вания: дисциплинированность,
ответственность, туристический
опыт, желание заниматься тяже�
лым физическим трудом с целью
поиска незахороненных остан�
ков советских воинов на полях
бывших сражений Великой Оте�
чественной войны.

Бойцы отряда, с честью выдер�
жавшие «проверку на проч�
ность», представляют Иркутскую
область на «Международной Вах�
те Памяти».

Отряд «Байкал» сотрудничает с
отделом оборонно�массовой рабо�
ты администрации Иркутской об�
ласти, по поручению которого
участвует в призывной кампании
с тематической программой «Слу�
жить России довелось тебе и
мне!». В рамках программы бой�
цы отряда выступают перед при�
зывниками на сборном пункте,
расположенном на станции Гон�
чарово. Создать благоприятную
атмосферу, поддержать дух ново�
бранцев – их главная задача. Ре�
бята знакомят призывников с на�
правлениями своей деятельности,
исполняют военные и патриоти�
ческие песни, задорные танцы. 

Рассказы о судьбе воинов, ге�
ройски погибших на полях сраже�
ний, не оставляют никого равно�
душными. Пример бессмертного
подвига защитников Отечества во
время Великой Отечественной
войны послужит опорой для моло�

дых солдат в серьезном испыта�
нии на зрелость и мужество.

Наши достижения:
Поисковый отряд «Байкал»
✖ Шестикратный Победитель
Всероссийского слета поиско�
вых отрядов и музейных объе�
динений;
✖ Участник выставки в Госу�
дарственной Думе Российской
Федерации «Патриотическое
воспитание граждан России
2005 г.;
✖ Лауреат III Международного
конкурса Интернет�проектов;
2006 г.;
✖ Дипломант Международного
многожанрового конкурса
«БЕЗ ВЕСТИ ПАВШИМ ВОЗ�
ВРАЩАЕМ ИМЕНА»; 2005 г.;
✖ Дипломант всероссийского
конкурса молодежи образова�
тельных учреждений и научных
организаций «Моя законотвор�
ческая инициатива», посвящен�
ного 100�летию Государствен�
ной Думы РФ; 2005 г.;
✖ Участник всероссийского се�
минара «Поисковое движение.
Формы увековечения памяти
погибших защитников Отечест�
ва и патриотического воспита�
ния молодежи». 2006г. Доклад
«Формы работы поискового от�
ряда в условиях тылового регио�
на России»;
✖ В активе отряда грамоты и
благодарственные письма пол�
номочного представителя пре�
зидента Российской Федера�
ции в Сибирском Федеральном
округе А. Квашнина, областно�
го Совета ветеранов, Централь�
ного музея профессионального
образования РФ, администра�
ции г. Вязьма, г. Гагарин, г. Тем�
кино, г. Духовщина, г. Ярцево
Смоленской области и др.;
✖ В 2008 г. поисковый отряд
«Байкал» был награжден почет�
ным знаком правительства РФ
«За активную работу по патри�
отическому воспитанию граж�
дан Российской Федерации».
Большую помощь в организа�

ции работы ПО «Байкал» ока�
зывает нам наш многолетний
партнер в деле подготовки ра�
бочих кадров Иркутский авиа�
ционный завод в лице предсе�
дателя профсоюзной органи�
зации Александра Петровича
Зуева. ■

Валентина Зяблова,
директор профессионального

училища №2, командир
поискового отряда «Байкал», 

г. Иркутск
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Согласно плану мероприятий
молодежного совета Свердлов�
ского областного комитета Про�
фавиа третьего декабря на пло�
щадке ЦПБ «КАСКАД» состоял�
ся турнир по пейнтболу между
командами молодых профсоюз�
ных активистов шести предприя�
тий отрасли Свердловской облас�
ти, первички которых входят в
наш профсоюз.

В результате упорной борьбы,
особенно в финальном туре, мес�
та между командами распредели�
лись следующим образом:

1�е место – «Держава»
(«ВСМПО», г. В. Салда)

2�е место – «Бобры» (ОАО
«МЗиК», г. Екатеринбург)

3�е место – «Химъемкость»
(«Химъемкость», г. В. Салда).

В соревновании принимали
участие и такие замечательные и
достойные высоких мест коман�
ды, как «Старт» (г. Екатерин�
бург), «КУЛЗ» (г. Каменск�Ураль�
ский) и «УПЗ» (г. Екатеринбург).

Как известно, пейнтбол – это
один из увлекательных, экстре�
мальных и активных видов спорта.
Он дает прекрасную возможность
получить физическую и эмоцио�
нальную разрядку, помогает спло�
тить коллектив и развивает ко�

мандный дух. И поэтому хочется
отметить каждого из достойных
«бойцов», которые являются при�
мером сплоченности и команды
МЗиК в полном смысле этого сло�
ва: капитан А.О. Харин, И.В. То�
карский, А.Я. Силин, А.А. Прягаев,
А.В. Колесникова, О.Б. Вдовина.

В прошлом году наша команда
«Бобры» заняла почетное третье
место, в этом – второе! Хочется
пожелать им удачи и успехов в
следующем году, тем более что
именно мы будем организатора�
ми соревнований. ■

Александр Кириллов,
ОАО «МЗиК», г. Екатеринбург
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С начала 2011 года в цехах ОАО
НАПО им. В.П. Чкалова жизнь
стала не только производствен�
ной. В ней появилось творческое
начало, а именно – ежемесяч�
ные концерты, которые по ини�
циативе администрации и проф�
кома предприятия стали прово�
дить в обеденные перерывы
творческие коллективы Дома
культуры и творчества имени
Чкалова.

С этого времени такие концер�
ты стали доброй и хорошей тра�
дицией.

По мнению председателя проф�
союзного комитета Виктора Лео�

нидовича Райма, такой отдых в
обеденный перерыв улучшает
работоспособность, поднимает
настроение. Работники с благо�
дарностью отзываются об этом
проекте, кроме того у коллекти�
вов предприятия есть возмож�
ность приглашать к себе в цех те
творческие коллективы, которые
им нравятся больше всего. Проф�
союзный комитет на семинарах
объявляет, в каком цехе в этом
месяце будет концерт, председа�
тели цеховых комитетов доводят
эту информацию до работников,
и желающие могут посетить то
подразделение, где он проходит.

Также для работников предпри�
ятия – членов профсоюза ежеме�
сячно организовываются концер�
ты в ДКиТ им. В.П. Чкалова. Стои�
мость билета со скидкой для них
составляет от 50 до 250 рублей при
обычной цене билета от 300 до
1500 рублей. 20 февраля для работ�
ников организован концерт Анто�
на и Виктории Макарских. 6 марта
в Доме научно – технической
пропаганды состоялся концерт
Надира Ширинского, посвящен�
ный 8 Марта, а 17 марта – кон�
церт Сергея Захарова. 10 апреля
работники предприятия – члены
профсоюза смогут посетить твор�
ческую встречу с актером Алек�
сандром Михайловым.

Профсоюзный комитет и адми�
нистрация предприятия заботят�
ся о культурном отдыхе не только
работников, но и их детей, поэто�
му 18 марта ДКиТ им. В.П. Чкало�
ва пригласил Барнаульский ака�
демический театр музыкальной
комедии дать детский спектакль
«Король Лев» – цена билета для
работников составит 150 рублей.

Думается, что такой опыт со�
трудничества можно распростра�
нить на многие другие предприя�
тия авиастроительной промыш�
ленности при активном участии
профсоюзных организаций. ■

Ольга Токарь,
специалист 

по информационной работе
НГППО ОАО «НАПО 

им. В.П. Чкалова», г. Новосибирск
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Традиционным профсоюзно�
молодежным кроссом завершили
зимний сезон работники ОАО
«КАПО им. С.П. Горбунова», ко�
торый состоялся 26 февраля 2012
года в пригородной зоне отдыха. 

С приветственным словом к уча�
стникам кросса обратились дирек�
тор по управлению персоналом об�
щества Сивко Мария Владимиров�
на и председатель профсоюзного
комитета Чудаков Альберт Алек�
сандрович. Они поздравили всех
работников и гостей с весенними
праздниками, и объявили про�
грамму проведения этого меро�
приятия. В нее вошли: забеги в раз�
ных возрастных категориях, само�
му младшему участнику было 
5 лет, самому старшему – 75, раз�

личные конкурсы, художествен�
ная самодеятельность, конкурс
детских рисунков на тему «Мои
родители�самолетостроители!»,
детский лыжный забег и многое
другое. На площадке развернулось
первенство среди цехов и отделов
по зимнему волейболу, рядом –
первенство по поднятию гири, а в
самом центре майдана проходил
конкурс по перетягиванию каната.
Участники могли подкрепить свои
силы блинами, шашлыками, горя�
чим чаем – о чем позаботились ра�
ботники комбината общественно�
го питания завода.

В конкурсе художественной са�
модеятельности среди цехов и от�
делов принимали участие не толь�

ко работники КАПО, но и их дети.
Веселью не было предела! Диско�
тека зажгла еще больше присутст�
вующих. И вот началась церемо�
ния награждения. Без грамот и по�
дарков практически никто не
ушел. Награждение проводилось
по всем номинациям конкурсов и
лыжных забегов, а самая главная
награда – переходящий Кубок
лыжного кросса достался коллек�
тиву цеха 43, который будет нахо�
диться в музее общества до оче�
редных соревнований. 

Все работники общества прове�
ли замечательно этот выходной
день и получили заряд бодрости. ■

Инструктор профкома ОАО
«КАПО им. С.П. Горбунова» 

Р. Баскакова
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Профсоюзно9молодежный 
лыжный кросс – 2012

Профсоюзно9молодежный    
лыжный кросс – 2012

Лыжный забег руководителей цехов и отделов

Один из номеров художественной самодеятельности

Победители
лыжного

кросса
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